
Серое трехэтажное здание, 
небольшой перрон с автобуса-
ми, а рядом со входом продук-
товые ларьки — таким пом-
нят местные жители старый 
автовокзал «Центральный». 
Теперь на его месте возвыша-
ется современный шестиэтаж-
ный многофункциональный 
комплекс. Вокзал совмещен 
с торговым центром. Автобусы 
приезжают к зоне высадки на 
первом этаже, затем отправля-
ются на мойку и дезинфекцию 
и только потом поднимаются 
на шестой этаж, чтобы забрать 
новых пассажиров. 
— Из морально устаревшего 
здания автовокзал превратил-
ся в самый комфортный и са-
мый крупный автовокзал Ев-
ропы, — сказал Сергей Собя-
нин. — Здесь будут обслужи-
ваться автобусы, отправляю-
щиеся в направлении Балти-
ки, на север, восток и северо-
восток страны: в Нижний 
Новгород, Иваново, Ярос-
лавль и десятки других горо-
дов. И, конечно, этим вокза-
лом с комфортом можно будет 
пользоваться жителям Под-
московья и Москвы.
На первом этаже расположе-
ны зона ожидания и кассы. 
Для удобства пассажиров 
и тех, кто встречает гостей, 
есть несколько информаци-
онных табло. Кроме того, бу-
дет организовано и аудиоопо-
вещение о прибытии и от-
правлении рейсов. 
— Концептуально мы отхо-
дим от использования ма-
леньких модульных автовок-

залов в пользу больших, — от-
метил заместитель генераль-
ного директора ГУП «Мосгор-
транс» Максим Коновалов. 
Пиковая нагрузка, которую 
может выдержать этот авто-

вокзал, составляет около трех 
тысяч человек в сутки. Для та-
кого большого потока посети-
телей созданы максимально 
комфортные условия. 

— Мы оборудовали на ше-
стом этаже комнату матери 
и ребенка с игровой зоной, 
сделали даже гостиницу для 
водителей — это тоже уни-
кальное решение для авто-

вокзалов Мос-
квы, — подчер-
кнул Коновалов. 
В зоне отправле-
ния есть простор-
ный зал ожидания, 
комната повышен-
ного комфорта, 
кафе, туалет и даже 
специальное поме-
щение для людей 
с ограниченными 
возможностями, 
куда они могут 
спрятаться во вре-

мя пожара. Изюминка этого 
вокзала, конечно, его необыч-
ное расположение. Такое ре-
шение, по словам представи-
теля Мосгортранса, позволи-

ло распределить транспорт-
ные потоки. 
— Здесь разработана интел-
лектуальная светофорная си-
стема спуска и подъема транс-
порта, — добавил Максим Ко-
новалов. 
Новому месту притяжения 
особенно рады жители этого 
и ближайших районов. Мо-
сквичка Татьяна Ульянова 
в первый же день работы при-
шла в новый торговый центр. 
— Это просто подарок для 
всех нас, — поделилась она. — 
Буду сюда ходить теперь за 
продуктами, а еще здесь, гово-
рят, будет центр госуслуг 
«Мои документы», и мне боль-
ше не придется ездить на ав-
тобусе до другого центра. 
Вокзал Татьяна Ульянова пока 
что не видела, он примет пас-
сажиров только в пятницу, но 
внешним изменениям она 
очень довольна. 

Руководитель многофункцио-
нального центра «Щелков-
ский» Натан Ильягуев отме-
тил, что их комплекс соблюда-
ет все меры безопасности 
в связи с распространением 
коронавируса. 
— На входе у нас стоят специ-
альные обеззараживающие 
кабины, без масок и перчаток 
внутрь не пускаем никого, — 
пояснил он. 
Такие же требования и на ав-
товокзале. Кроме того, води-
тели проходят дополнитель-
ную проверку перед каждым 
рейсом — медицинский ос-
мотр, ведь безопасность пас-
сажиров находится на первом 
месте. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

О ТРАНСПОРТНОМ 
СОГЛАШЕНИИ МОСКВЫ 
И ПОДМОСКОВЬЯ➔ СТР. 4

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин и губер-
натор Москов-
ской области 
Андрей Воро-
бьев открыли 
автовокзал 
«Центральный», 
расположенный 
на Щелковском 
шоссе.

Интерактивный помощник 
найдет нужную услугу 
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о са-
мых популярных онлайн-
услугах для малого бизнеса. 

Одни из наиболее востребо-
ванных на портале «Малого 
бизнеса Москвы» — сервисы 
«Консультация», 
«Проверка контра-
гента» и «Форми-
рование налого-
вой декларации по 
упрощенной нало-
говой системе». 
Ими воспользова-
лись в совокупно-
сти 9,4 тысячи раз. 
Всего же различными онлайн-
сервисами только с начала 
нынешнего года предприни-
матели воспользовались бо-
лее 30 тысяч раз. Столичные 
власти зафиксировали в этом 
году повышенный интерес 

к сервисам — он возрос по 
сравнению с 2019-м на треть.
— На городском портале для 
малого бизнеса собрано мно-
го полезных функций, в том 
числе более 20 отраслевых 
сервисов. Они упрощают для 
предпринимателей различ-
ные рутинные процедуры, та-

кие как регистра-
ция фирмы, поиск 
подходящих поме-
щений и другие, — 
отметила Наталья 
Сергунина.
Как рассказал вче-
ра руководитель 
московского Де-
партамента пред-

принимательства и иннова-
ционного развития Алексей 
Фурсин, чаще всего у экспер-
тов узнавали о мерах государ-
ственной финансовой под-
держки, запуске проектов 
с нуля и налогообложении.

— Недавно на сайте запусти-
ли новый сервис «Интерак-
тивный помощник», — сооб-
щил глава ведомства. — Он 
адресно подбирает меры под-
держки для конкретной ком-
пании или индивидуального 
предпринимателя по ИНН, ре-
комендует подходящие услуги 
и программы обучения. 
Все онлайн-сервисы на интер-
нет-ресурсе бесплатны и до-
ступны после регистрации 
в личном кабинете. 
— Также на портале «Малый 
бизнес Москвы» можно по-
дать заявку на получение суб-
сидий и записаться на участие 
в образовательных проек-
тах, — добавил Фурсин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Два жилых корпуса на 161 квартиру введут по программе реновации в Головинском 
районе в начале 2021 года. Об этом сообщили в пресс-службе Мосгосстройнадзора. 
На данный момент на объектах ведутся отделочные работы и благоустройство.

на сайте vm.ru
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Вокзал на высоте
Мэр столицы Сергей Собянин и губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев открыли крупный транспортный узел и торговый центр

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

традиции 

Мама мыла раму. В преддверии 
зимы москвичи наводят чистоту 
в квартирах и натирают до блеска 
окна ➔ СТР. 5

мнения 

Школа дома. Большинство учеников 
перешли на удаленное обучение. 
Эксперты рассуждают, как  сделать 
онлайн-уроки интереснее ➔ СТР. 6

портрет явления 

Модно покупать. Пандемия 
изменила потребительские 
привычки граждан — люди стали 
меньше транжирить ➔ СТР. 7

Автовокзал «Централь-
ный» примет первых пас-
сажиров 30 октября. 
Он входит в состав транс-
портно-пересадочного 
узла «Щелковский» вме-
сте с одноименной стан-
цией Арбатско-Покров-
ской линии метро и на-
земным транспортом. 
Ежедневно этим хабом 
пользуются около 150 ты-
сяч пассажиров: более 
70 тысяч метро, около 
80 тысяч наземным транс-
портом. Помимо между-
городних рейсов, здесь 
проходят 37 автобусных 
маршрутов, в том числе 
20 регулярных городских 
и 17 областных.

справка

На первом 
и шестом этажах 
расположены 
зоны ожидания 
для пассажиров

Вчера 11:15 Мэр Москвы Сергей Собянин и губернатор Подмосковья Андрей Воробьев (справа) на открытии автовокзала «Центральный» на Щелковском шоссе

Большой театр 
сохранит величие

В честь празднования Международно-
го дня балета многие театры по всему 
миру провели онлайн-трансляции вы-
ступлений своих артистов. Это заме-
чательно. У многих людей появилась 
возможность прикоснуться к пре-
красному, ближе познакомиться 
с изысканным хореографическим ис-
кусством.
Но, я считаю, современный балет 
сильно уступает тому, который пока-

зывали на мировых сценах в 1960–1980-х годах. Не толь-
ко вчера, но и во время самоизоляции я смотрел поста-
новки прошлого века и получал истинное эстетическое 
удовольствие. Эти выступления, мне кажется, во много 
раз превосходят современные. 
Я — воспитанник Большого театра. Он живет по класси-
ческим канонам. Уверен, что даже в самых неблагоприят-
ных условиях Большой и не менее значимый Мариинский 
театры сохранят свое величие. Тем не 
менее новые представления, которые 
идут на двух главных балетных сценах 
России, на мой взгляд, ощутимо усту-
пают классическим. Зачастую я вижу, 
что артисты, которые вместе танцуют, 
не подходят друг другу не только по 
темпераменту, но даже по росту. 
Интерес публики к современному ба-
лету иссякает. Случается, что к третье-
му акту многие зрители уходят из зала. 
Этого нельзя было представить в со-
ветское время. Тогда в театрах всегда 
был аншлаг. 
Будучи ректором Академии русского 
балета имени Вагановой, я стараюсь 
возродить традиции, вернуть неповторимую художе-
ственную ценность современным постановкам. Но, дол-
жен сказать, пандемия коронавируса внесла свои коррек-
тивы в образовательный процесс. Сначала мы проводили 
часть занятий дистанционно. Но, мне кажется, смысла 
в такой подготовке нет. Настоящего артиста подобным 
способом обучить невозможно. Позже я написал об этом 
в Министерство культуры России. Руководители других 
творческих учебных заведений меня поддержали. Поэто-
му сейчас в Академии балета все маленькие дети учатся 
очно. Что касается взрослых студентов, то они приходят 
только на спецкурсы. Ребята занимаются хореографией 
в залах с педагогами. А все гуманитарные предметы пре-
подаются удаленно.

Народный артист России Николай Цискаридзе 
рассказал о новом формате празднования Между-
народного дня балета и о том, как сейчас развива-
ется это искусство.

первый 
микрофон

НИКОЛАЙ 
ЦИСКАРИДЗЕ
РЕКТОР 
АКАДЕМИИ 
РУССКОГО БАЛЕТА 
ИМЕНИ 
А. Я. ВАГАНОВОЙ

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 
чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

 КАК РАБОТАЕТ ПРИЕМНАЯ 
ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
➔ СТР. 2

Льготы для малого 
бизнеса продлят
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
выступил на инвестиционном 
онлайн-форуме ВТБ «Россия 
зовет!». Основная тема меро-
приятия — «Глобальные 
вызовы, собственные 
решения».

Владимир Путин рассказал 
о последствиях влияния коро-
навируса на отечественную 
экономику. По его словам, 
главные сложности позади. 
Спад экономики ожидается, 
но показатели будут в целом 
лучше, чем в других государ-
ствах. Развитие пойдет в оп-
тимистичном ключе. 
— Уверен, набранный темп, 
а также развитие конкурен-
ции в этой сфере даст замет-
ный импульс нашей экономи-
ке, в том числе позволит ма-
лым, средним предприятиям 
расширить каналы сбыта сво-
ей продукции, — подчеркнул 
Владимир Путин.
Помимо этого, президент 
предложил еще на три месяца 
продлить отсрочку по нало-
гам. Эта мера коснется пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса. Особенно отсрочка 
поможет предприятиям об-
щественного питания и сфе-
ры услуг. 
— Тем самым мы снижаем 
и административную, и нало-
говую нагрузку на десятки ты-
сяч компаний, в которых за-
няты миллионы наших граж-
дан, поддерживаем рабочие 
места и доходы людей, — 
уточнил Владимир Путин.

Еще одна льгота, которую до 
конца 2021 года предложил 
продлить президент, — мора-
торий на плановые проверки 
малого бизнеса. 
Владимир Путин отметил, что 
в связи с увеличением количе-
ства заражений коронавиру-
сом в России вводить жесткий 
локдаун, как весной, не пла-
нируется. Закрывать пред-
приятия тоже не будут. Про-
филактические меры, кото-
рые уже введены в стране, по 
мнению президента, вполне  
эффективны и своевременны. 
При этом Владимир Путин вы-
разил надежду, что в России 
до конца года начнется массо-
вая вакцинация от COVID-19. 
— Вопрос сейчас только в од-
ном — обеспечить необходи-
мый масштаб промышленно-
го производства препаратов. 
Здесь есть проблемы с отсут-
ствием оборудования. Поэто-
му мы готовы работать с ино-
странными партнерами, — 
добавил Владимир Путин. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru
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Банки стремятся к полной цифровизации 
финансовых операций
Вчера стартовала XIV Меж-
дународная конференция 
«Платежная индустрия: 
практика и трансформация 
после пандемии». Главная 
тема мероприятия — влия-
ние COVID-19 на финансовую 
индустрию.

Из-за пандемии коронавиру-
са встречи организовали в он-
лайн-формате. Руководители 
Ассоциации банков России, 
представители кредитных 
и финансовых организаций 
обсудили тенденции, сложив-
шиеся в эпоху COVID-19. 
— Российский платежный ры-
нок был готов к пандемии. 
В системе задолго до нее вне-
дрили современные техноло-
гии. Финансовая информация 
передавалась по защищен-
ным каналам, — рассказала 
директор Департамента наци-
ональной платежной системы 
Банка России Алла Бакина. — 
Наша страна заняла четвер-
тое место среди государств, 
где во время распространения 
коронавируса сократилось ис-
пользование наличных денег. 
За первую половину 2020 года 
69 процентов платежей в Рос-
сии были безналичными.

По ее мнению, изменилось 
и финансовое поведение лю-
дей. Ранее в индустрии уже от-
мечали увеличение количе-
ства покупок в онлайн-мага-
зинах. Однако пандемия по-
способствовала увеличению 
спроса в этом сегменте. Суще-

ственно выросло количество 
людей, которые стали пользо-
ваться услугами доставки. 
Причем чаще всего люди зака-
зывали не готовые блюда из 
ресторанов, а продукты из ма-
газинов.
— Общее число платежей 
в этой сфере снизилось, но вы-
рос средний чек. Люди стали 
покупать продукты реже, но 
больше за один раз, чтобы за-

пастись впрок, — сообщил ге-
неральный директор компа-
нии-оператора платежной си-
стемы Владимир Комлев.
Банки во время пандемии 
сконцентрировались на циф-
ровизации. Сейчас обсужда-
ется предложение о введении 

новой системы, ко-
торая позволит 
клиентам открыть 
счет без посеще-
ния офиса. Люди 
смогут передать 
документы удален-
но. Биометриче-
ские данные, то 
есть информацию 
о внешности кли-
ента, банки тоже 
будут получать он-
лайн. Система 
нуждается в повы-

шенных мерах безопасности. 
Но ее собираются внедрить 
в качестве эксперимента в не-
скольких банках России. 
Конференция продлится два 
дня. Сегодня эксперты об-
судят борьбу с мошенниче-
ством. Всего запланирова-
но участие около 200 специа-
листов. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Подать заявку 
поможет 
сурдоперевод
Вчера начала работу горячая 
линия для приема заявок 
от людей с нарушениями 
слуха.

Благодаря неголосовым сер-
висам заявки станут посту-
пать непосредственно в центр 
социального обслуживания. 
Все операторы будут прохо-
дить обучение на базе Мо-
сковского государственного 
лингвистического универси-
тета. Как сообщили в столич-
ной мэрии, на горячей линии 
работают операторы, владею-
щие техникой сурдоперевода. 
— Уже работают собственные 
неголосовые каналы в мес сен-
джере WhatsApp по телефо-
ну +7 (926) 870-44-44 и в те-
леграм-чате GovoriRukami. 
Оформить заявку на доставку 
продуктов, лекарств, товаров 
первой необходимости и дров 
можно будет сразу у сотрудни-
ков центров соцобслужива-
ния. Также можно прокон-
сультироваться у сурдопере-
водчиков и соцработников, — 
уточнили возможности серви-
са на портале мэра и прави-
тельства Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Прививка 
по пути 
на работу 
Мобильные пункты вакцина-
ции против гриппа завершат 
работу 31 октября.

Как рассказала вчера заме-
ститель мэра столицы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова, сейчас в го-
роде работают порядка полу-
сотни мобильных пунктов, 
где можно бесплатно при-
виться от гриппа. Они распо-
ложены около станций Мо-
сковского центрального коль-
ца и метрополитена, в некото-
рых центрах госуслуг «Мои до-
кументы», возле железнодо-
рожных станций и у торговых 
центров. 
— Пункты будут принимать 
горожан до конца октября, 
а прививочные кабинеты в по-
ликлиниках продолжат рабо-
тать и после этого. Уже пятый 
год подряд мы предлагаем го-
рожанам сделать прививку от 
гриппа по пути на работу или 
домой, во время обеденного 
перерыва или прогулки. 
В этом году за два месяца рабо-
ты мобильных пунктов вакци-
нации прививку от гриппа 
в них сделали более 380 тысяч 
горожан, — сообщила Ракова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Общественная приемная 
для предпринимателей 

В Северо-Восточном округе 
Москвы общественные при-
емные Штаба по защите биз-
неса работают с прошлого ме-
сяца и сразу в шести районах: 
Ростокино, Марьина Роща, 
Алексеевский, Марфино, Бу-
тырский и Останкинский.  

— Наш штаб — это структура 
правительства Москвы, кото-
рая при взаимодействии 
с префектурами, управами, 
органами исполнительной 
власти города способна сни-
жать или устранять админи-
стративные барьеры для пред-
принимателей, — отметил ру-
ководитель штаба Анатолий 
Мальцан.
Встреча специалистов по за-
щите бизнеса собрала боль-
шое количество московских 
предпринимателей из самых 
разных сфер. Например, Дми-
трий Белов, который управля-
ет производственной пло-
щадкой, приехал получить 
консультацию по вопросам 
аренды. 
— Также актуальным вопро-
сом в настоящее время  явля-
ется подача списков сотрудни-
ков, которые находятся на 
удаленке,  — говорит Бе-
лов. — Хочу уточнить, как 
правильно подавать списки 

в том случае, если сотрудни-
ков невозможно перевести на 
режим удаленной работы. Мы 
для 40 процентов коллектива 
организовали сменный гра-
фик работы. Но сейчас подачи 
данных сменного варианта не 
предусмотрено. Поэтому 
у многих возникают опреде-
ленные сложности с заполне-
нием бумаг. По итогам наше-
го общения с представителя-
ми штаба, возможно, вскоре 
появится какая-то дополни-
тельная форма, где будет уч-
тен и такой режим работы.  
За правовой поддержкой 
к специалистам обратилась 
Надежда Большедворская. 
Выяснив все, что ей нужно, 
и пообщавшись со специали-
стами, она уходить не торо-
пится и занимает место в зале.
— Я не первый год занимаюсь 
бизнесом. Несмотря на то что 
всегда интересуюсь нововве-
дениями, читаю новости биз-
нес-сообществ и, как говорит-

ся, постоянно держу руку на 
пульсе, за всеми изменения-
ми уследить бывает просто 
невозможно. Поэтому возни-
кает необходимость общения 
с компетентными людьми. 
Открытие общественных при-
емных — это для нас, пред-
принимателей, огромная по-
мощь и поддержка. И еще мне 
очень нравится, как организо-
вана работа приемной, ее от-
крытый формат работы, — го-
ворит Большедворская. 
По закону на рассмотрение 
обращений, поступающих 
в адрес штаба, отводится 
30 дней. Но на практике этот 
период сокращается почти 
вдвое. Кроме того, все желаю-
щие, вне зависимости от тер-
риториальной принадлежно-
сти, могут посетить обще-
ственные приемные штаба 
и получить бесплатную по-
мощь. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Столичный штаб 
по защите бизне-
са открыл обще-
ственные прием-
ные. На одной 
из встреч с пред-
принимателями 
вчера побывал 
корреспондент 
«ВМ». 

поддержка 

Вчера 16:12 Юрист Дмитрий Кравченко (в центре) и начальник управления по обеспечению деятельности Штаба по защите бизнеса Анатолий Мальцан (справа) 
консультируют столичного предпринимателя Дмитрия Белова 

Коронавирус: вместе мы сильнее
Более 60 нарушителей масочного режима выявлены в торговых центрах на западе столицы в ходе рейдов, проведенных 29 октября. Об этом сообщил главный 

инспектор Объединения административно-технических инспекций Москвы (ОАТИ) Станислав Зинюшин. Всем им грозит административный штраф в размере 
четырех тысяч рублей. Как еще в столице пытаются остановить распространение заболеваемости коронавирусом, читайте в материалах корреспондентов «ВМ». 

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Первые признаки 
улучшения

На сегодняшний момент санитарно-
эпидемиологическая ситуация в горо-
де спокойная. Прирост заболеваемо-
сти, индекс и коэффициент распро-
странения гораздо ниже, чем это было 
в самом начале октября и в середине 
сентября. 
Напомним, что в течение лета цифры, 
которые мы фиксировали, были в пре-
делах 600–650 и показатель 700 не пре-
вышали. Однако мы понимали, что си-

туация может осложниться с наступлением осени. 1 сентя-
бря формируются детские коллективы. К этой дате сотруд-
ники, ранее отправленные на удаленную работу, выведе-
ны с дистанта. Ситуацию осложнял и отпускной период, 
который также мог спровоцировать изменение эпидеми-
ческой ситуации. Все эти риски мы 
просчитывали еще в августе. 
Расчеты оправдались — ровно с сере-
дины сентября у нас начался рост забо-
левания, причем сначала достаточ-
но плавный. С 23 сентября цифры ста-
ли достаточно активно прирастать 
и к 5 октября уже достигли показате-
лей 3500, далее было 3700 и 4000. 
Лишь трижды мы превышали цифру 
в 5000. 
Все предпринятые нами меры и огра-
ничительные мероприятия себя 
 оправдали. На сегодняшний день 
уменьшилось количество заболевших 
людей старшего возраста: если в нача-
ле их доля составляла 16–18 процентов, потом 22 процен-
та, то сейчас процент снизился до 15–16. 
По количеству госпитализированных мы остановились на 
цифре 1100–1200 человек. Не изменилось количество тя-
желых больных — не более 10 процентов. В крайне тяже-
лой форме болеют не более 3 процентов. 
Объем тестирования в городе беспрецедентный. Если ле-
том мы проводили 50 тысяч тестов в день, то в последние 
три недели количество удвоилось — 85–92 тысячи тестов 
ежедневно. Это позволяет эффективно выявлять заболев-
ших и вовремя изолировать.
Наша работа приводит к тому, что бизнес в городе тоталь-
но закрываться не будет. За комплексные нарушения 
предписаний Роспотребнадзора приостановлена дея-
тельность 235 объектов, из них в отношении 98 действу-
ет временный запрет деятельности. По фактам наруше-
ний на виновных лиц составлено 2368 протоколов. Об-
щая сумма наложенных штрафов составила около 29 мил-
лионов рублей. 

Вчера руководитель управления Роспотребнадзо-
ра по Москве, главный санитарный врач столицы 
Елена Андреева рассказала о санитарно-эпиде-
мио логической ситуации в столице. 

первый 
микрофон

ЕЛЕНА 
АНДРЕЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
УПРАВЛЕНИЯ 
РОСПОТРЕБ
НАДЗОРА 
ПО МОСКВЕ

Мобильные пункты у ме-
тро — это машины скорой 
помощи с необходимым 
оборудованием для про-
ведения вакцинации, хра-
нения и транспортировки 
препаратов. Процедура 
проходит с соблюдением 
всех санитарных норм: 
врачи регулярно сдают 
тесты на COVID-19, а если 
у них есть симптомы 
ОРВИ, не допускаются 
к работе.

кстати

Штаб по защите бизнеса 
начал свою работу 
в 2012 году. За это время 
в адрес штаба поступило 
более 11 400 обраще-
ний от столичных пред-
принимателей. 
В текущем году за пери-
од с марта по июнь посту-
пило 2347 звонков, 
а также было рассмотре-
но 1062 письменных ин-
дивидуальных обраще-
ния. По сравнению с ана-
логичным периодом 
прошлого года письмен-
ных обращений обрабо-
тано в 16 раз больше. 
В целом же за 10 меся-
цев текущего года пред-
приниматели обраща-
лись в штаб 4300 раз. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

комментарии 
экспертов

ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
БАНКОВ РОССИИ  

Из-за пандемии люди 
стали повышать свою фи-
нансовую грамотность. 
Они учатся использовать 
разные сервисы и ин-
струменты для платежей. 
Полученные знания 
останутся с ними и после 
улучшения ситуации 
с коронавирусом.

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПО ФИНАНСОВОМУ РЫНКУ 

Следует провести циф-
ровизацию процессов 
в Центральном банке 
России. Тогда сотрудни-
кам кредитных органи-
заций не придется от-
правлять свыше тысячи 
отчетов в год. Это сокра-
тит издержки компаний 
и поможет оптимизиро-
вать работу с клиентами.

Люди стали реже 
пользоваться 
наличными — 
к этому привела 
пандемия 
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Солисту Большого 
дышится легко 
Солист оперной труппы 
Большого театра, певец Вла-
димир Маторин (на фото), 
у которого недавно была ди-
агностирована коронавирус-
ная инфекция, выписался 
из больницы, пополнив ста-
тистику по вылечившимся. 
Цифры безлики. Но склады-
ваются они из конкретных 
случаев. 

Сейчас Владимир Матонин 
уже дома — восстанавливает-
ся после тяжелой пневмонии. 
На вопросы окружающих о за-
болевании отшучивается ба-
сом: «Как заразился, не знаю. 
Предохранялся, контактов не 
имел, самочувствие отлич-
ное!» Он вообще большой 
шутник. Даже в больнице, не-
смотря на состояние, юморил, 
общаясь с медиками. Фактур-
ный мужчина, остроумный, 
а голос какой фантастиче-
ский... — врачи признаются, 
что с таким пациентом рабо-
тать было в радость. 
— У меня и до больницы ниче-
го не болело, — хорохорится, 
описывая свой анамнез, Вла-
димир Анатольевич. — Две 
недели назад я открыл боль-
ничный, потому что у меня 
всего лишь начался насморк. 
Пришли врачи из поликлини-
ки, взяли мазки. Дня через 4 
велели сделать КТ. И уже по 
КТ меня запаяли в больницу. 
Единственная неприят-
ность — в первую неделю бо-
лезни вечерами поднималась 
температура до 38. 
Между тем, по словам лечаще-
го врача Владимира Маторина, 
заведующей 1-м кардиологи-
ческим отделением ГКБ № 4, 
где лежал оперный певец, Ок-
саны Колодяжной, ему мини-
мум полтора месяца еще нуж-
но восстанавливаться. Легкие 
для человека его профессии — 
второй рабочий инструмент, 
после голосовых связок. 
— Владимир Маторин посту-
пил к нам с поражением лег-
ких до 50 процентов и дыха-
тельной недостаточно-
стью, — говорит врач. — В со-
стоянии средней тяжести. 
Снабжаемость организма 
кислородом снижалась. Воз-
можно, он сам недооценил 
всей опасности, которая ему 
угрожала.

Такое бывает сплошь и рядом. 
Человек думает, что идет на 
поправку или болезнь проте-
кает легко, но вдруг, как гово-
рится, что-то идет не так. 
— Предугадать течение новой 
коронавирусной инфекции 
при таком поражении легких 
сложно, — комментирует 
главный врач ГКБ № 4 Геор-
гий Мелконян. — Состояние 
пациента может ухудшиться 
в любой момент. Даже у ста-
бильного. 
В больнице Владимир Мато-
рин находился неделю. Полу-
чал кислород, решением кон-
силиума прошел таргетную те-
рапию — лечение серьезными 
генно-инженерными препара-
тами: такие назначают только 
в самых сложных случаях.
— Жив, — улыбается солист 
Большого. — Теперь надо осоз-
нать, что переболел коронави-
русом. Пока не до конца это по-
нимаю. 
ОКСАНА КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru

Онлайн-цикл 
дополнили 
две экскурсии

На туристическом портале 
Russpass появились две 
новые видеоэкскурсии — 
по Парку Победы и «Соколь-
никам». 

С историей этих мест зрителей 
познакомит старший научный 
сотрудник Музея Москвы Де-
нис Ромодин.
— Эти экскурсии завершили 
цикл виртуальных прогулок 
по крупным паркам столицы. 
Мы создали несколько таких 
видеороликов, потому что 
мало кто знает, как эти зоны 
отдыха появились и с именами 
каких известных людей они 
связаны. К тому же такой фор-
мат стал очень востребован во 
время пандемии, — отметил 
Денис Ромодин.
В двух новых выпусках москво-
вед рассказал, как создавался 
самый большой мемориаль-
ный комплекс страны, посвя-
щенный Великой Отечествен-
ной войне, и чем необычна си-
стема аллей в «Сокольниках».
Всего сотрудники Музея Мо-
сквы записали экскурсии по 
восьми зонам отдыха. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Форум посвятили поддержке 
людей старшего возраста
Вчера стартовал масштабный 
онлайн-форум «Россия — 
территория заботы». В тече-
ние четырех дней его участ-
ники будут разбирать новые 
механизмы оказания помо-
щи пожилым людям и прак-
тики лечения возрастных 
заболеваний. 

На заседаниях первого дня 
встретились представители 
профильных ведомств, руко-
водители некоммерческих 
организаций и благотвори-
тельных фондов. Они погово-
рили о взаимодействии в во-
просах помощи представите-
лям старшего поколения 
и о программах активного 
долголетия. 
— Государственная политика 
в отношении пожилых людей 
учитывает не только оказание 
медицинской и социальной 
помощи. Она берет курс и на 
развитие новых компетенций 
у людей старшего возраста. 
Программы активного долго-
летия успешно развиваются. 
Мы видим, с каким энтузиаз-
мом люди используют воз-
можности, появляющиеся 
благодаря подобным проек-
там, — сказала заместитель 
министра труда и социальной 
защиты РФ Ольга Баталина.

Разнопрофильные занятия 
для граждан старше 55 лет су-
ществуют и в Москве, и в дру-
гих регионах России. В рам-
ках таких программ для участ-
ников организуют творческие 
и образовательные курсы для 
активной социализации, про-
водят медицинские акции по 
выявлению различных забо-
леваний на ранних стадиях.
— Начинать заниматься улуч-
шением качества своей жиз-
ни на пенсии нужно заранее. 
Поэтому мы стараемся всеми 
возможными способами при-
влекать в программы по ак-
тивному долголетию как мож-
но больше людей, — отметила 
директор Независимого ин-
ститута социальной политики 
Лилия Овчарова.
Своим опытом в области по-
мощи и поддержки пожилых 
людей поделились и эксперты 
из Австрии и Германии.
Во второй и третий день он-
лайн-форума состоятся встре-
чи и дискуссии ведущих ге-
ронтологов — специалистов 
в области изучения биологи-
ческих, социальных и психо-
логических аспектов старе-
ния человека. Они поговорят 
о профилактике и лечении 
хронических неинфекцион-
ных заболеваний. 

— Руководство страны пони-
мает важность поддержки по-
жилых людей. В указе прези-
дента России о национальных 
целях развития страны до 
2030 года обозначено повы-
шение продолжительности 
жизни до 78 лет. И Владимир 
Путин подчеркнул — здоро-
вой и счастливой жизни, — 
сказал председатель Комите-
та по охране здоровья Госду-
мы РФ Дмитрий Морозов.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Спасатели относятся к тем 
специалистам, чью работу 
нельзя вести дистанционно. 
— Сейчас мы с коллегами еже-
дневно проводим дезинфек-
цию уличных общественных 
объектов, — рассказывает ко-
мандир отделения пожарно-
спасательной части № 123 
прапорщик Денис Савод-
кин. — Сегодня необходимо 
обработать детские площадки 
в Южном Бутове. 
На пожарной машине приез-
жаем во двор дома № 43, кор-
пус 1, по улице Изюмской. 
Здесь большой детский горо-
док: много различных каче-
лей, горок, лестниц — на лю-
бой вкус. На некоторых уже 
с утра играют дети, неподале-
ку — родители. Экипаж из 
трех человек одевается в спе-
циальные непромокаемые 
костюмы, чтобы раствор не 
попал на них. Старший сер-
жант Александр Аксенов от-
крывает дверь грузового от-
сека автомобиля, достает 
и разворачивает рукав. По-
том пожарный подсоединяет 
его к крану и направляется 
к площадкам — туда, где нет 
детей.
— Мы с самого утра специаль-
но приготовились к работе: 

сделали раствор на основе 
хлора, — рассказывает Аксе-
нов. — Он убьет все микробы 
на малых архитектурных фор-
мах, при этом он совершенно 
безопасен для людей, в том 
числе и для маленьких детей.
Аксенов направляет шланг на 
детскую площадку. Первой 
под обработку попадает дет-
ская горка. Александр Аксе-
нов регулирует напор воды, 
старается, чтобы жидкость 
распылялась на большую по-
верхность.
В это время Денис Саводкин 
надевает на спину аппарат 
«Патриот», в который поме-
щается десять литров обезза-
раживающей жидкости, и на-

правляется к лавочкам. Здесь 
часто сидят родители и ба-
бушки с дедушками, когда на-
блюдают за детьми. Поэтому 
важно, чтобы на поверхности 
не осталось микробов.
В это время водитель экипажа 
Фарит Хусаинов обходит близ-
лежащие площадки и просит 
родителей и малышей уйти 
с территории на некоторое 
время, пока проводится обра-
ботка.
— Вернуться можете, когда 
они высохнут, — объясня-
ет старший прапорщик Хуса-
инов.
Практически все родители 
с пониманием относятся 
к просьбе. Кто-то уводит де-

тей домой, а кто-то остается, 
чтобы понаблюдать за рабо-
той бригады. Процесс многим 
интересен, но спасателям ни-
кто не мешает.
— Хорошо, что за состоянием 
снарядов следят, — говорит 
местная жительница Наталья 
Кирпичева. — Я часто гуляю 
здесь с внуком Алексеем и уже 
второй раз вижу, как пожар-
ные ведут обработку детских 
площадок.
Спасатели обработали внача-
ле детский комплекс у перво-
го корпуса дома № 43, затем 
перешли во двор третьего 
корпуса. Сотрудники не спе-
шат, стараются сделать рабо-
ту максимально качественно. 

При этом благодаря слажен-
ности команды процесс про-
исходит быстро. Завершается 
дезинфекция во дворе дома 
№ 45. Через некоторое время 
дети смогут вернуться к лю-
бимым играм, а родители бу-
дут уверены в безопасности 
снарядов.
— Мы обрабатываем все важ-
ные объекты на территории 
города, — рассказывает ко-
мандир отделения Денис Са-
водкин. — Особенно обраща-
ем внимание на места массо-
вого скопления людей. На-
пример, магазины и торговые 
центры .
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Детские площадки спасатели 
обрабатывают регулярно
Вчера сотрудни-
ки пожарно-спа-
сательной части 
№ 123 продезин-
фицировали 
детские площад-
ки в Юго-Запад-
ном округе. 
Корреспондент 
«ВМ» наблюдал, 
как они обраба-
тывают качели 
на Изюмской 
улице.

безопасность

Вчера 10:26 Сотрудник пожарно-спасательной части № 123 Юго-Западного административного округа, старший сержант Александр Аксенов дезинфицирует 
специальным раствором детскую площадку, расположенную во дворе дома № 43, строение 1, по улице Изюмской

Коронавирус: берегите близких
Тестирование нейросети, которая сможет определять коронавирус по кашлю, планируют начать в одном из аэропортов столичного региона уже в марте 2021 года. 

В пресс-службе Национальной технической инициативы рассказали, что система будет давать оценку кашлю по звуковым признакам. Какие еще меры 
по предотвращению распространения COVID-19 принимаются в нашем городе, читайте в материалах «ВМ».

Артисты цирка работают над новыми 
номерами и скучают по зрителям 
В октябре в Большом Мо-
сковском цирке отменили 
четыре представления в свя-
зи с неблагоприятной эпиде-
мической обстановкой. Кор-
респондент «ВМ» побывала 
за кулисами и узнала, как 
чувствуют себя животные 
в период пандемии.

Цирковые животные, как и все 
артисты, привыкли не только 
к аплодисментам, но 
и к вспышкам фотокамер. 
В преддверии Хеллоуина 
в цирке решили устроить фо-
тосессию. Шимпанзе Микки 
снимают в свете софитов на ос-
новном манеже. Солидно оде-
тый, он сидит на стуле ровно, 
как отличник, и жует конфету. 
— Любит на людей посмо-
треть, себя показать, — гово-
рит дрессировщик Мурад Хы-
дыров. — Сейчас ему этого не 
хватает, он, как и мы, скучает 
по зрителям. В остальном для 
животных ничего с приходом 
пандемии не изменилось. 
Жизнь идет своим чередом. 
Действительно, в это же время 
на репетиционном манеже 
Геннадий Левицкий и его дочь 
Александра тренируют коз.
— Кирилл, Мефодий! Не хал-
турьте, — обращается дресси-
ровщик к двум упрямцам и до-

бавляет. — Они очень умные. 
Мы думаем, это мы их дресси-
руем... Какое там! 
В холле в ожидании съемки 
прогуливается заслуженная 
артистка России Елена Бара-
ненко. У нее на руке — огром-
ный яркий попугай. «Орел, 
Генриетта!» — командует она, 
и птица расправляет веер кры-
льев. Елена не только дресси-
ровщица попугаев, она — воз-
душная гимнастка и главный 
администратор цирка.

— Мы очень внимательно от-
носимся к санитарно-эпиде-
миологическим требовани-
ям, — рассказывает она. — Би-
леты в цирк сейчас можно ку-
пить только онлайн. И запол-
няемость зала у нас не должна 
превышать 50 процентов. 
Зрителей просим маски и пер-
чатки не снимать все время 
нахождения в цирке.
А на основном манеже Микки 
уже сменила слониха Эколь. 
Она в цирке недавно, но уже 

многое освоила — например, 
игру на губной гармошке! Ря-
дом с ней артистка Ярославна 
Демешко, помогающая Эдгар-
ду Запашному тренировать 
Эколь. Ярославна начинает 
пробежку вдоль кромки мане-
жа, и подопечная движется 
вместе с ней, немного неуклю-
же перебирая конечностями, 
почти с щенячьим восторгом. 
Юная большая артистка. 
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Вчера 10:45 Дрессировщик Мурад Хыдыров и его 
подопечный шимпанзе Микки увлеченно читают газету 
«Вечерняя Москва». В этом номере Микки стал героем 
публикации

ЕЛЕНА ПЕТРИКОВА
ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА РОССИИ, 
ПОМОЩНИК ХУДОЖЕСТВЕННОГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ БОЛЬШОГО 
МОСКОВСКОГО ЦИРКА

В период пандемии мы, как 
и всегда, заботимся о живот-
ных. Регулярно их осматрива-
ют ветеринары, они сбаланси-
рованно питаются, гуляют. 
При этом не контактируют 
с животными из «внешнего 
мира». В этом смысле у нас 
полная изоляция, поэтому ин-
фекционных заболеваний нет. 
Если вдруг кто-то приболел, 
освобождаем от репетиций, 
либо, чтобы животное не чув-
ствовало тревоги, выводим 
его со всеми, и оно наблюдает. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ КРИКУНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО ЮГО
ЗАПАДНОМУ АДМИНИСТРАТИВНОМУ 
ОКРУГУ ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МЧС 
РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Обеспечение безопасности 
граждан — наша основная 
задача. В подразделениях со-
блюдаются все рекомендации, 
направленные на предотвра-
щение распространения коро-
навируса. Регулярно произво-
дятся замеры температуры 
у личного состава. Все сотруд-
ники строго выполняют пред-
писания Минздрава по соблю-
дению личной гигиены и за-
щите органов дыхания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 581 693 СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО 413 928 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО
В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 29 октября

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛ1 186 041 ЧЕЛОВЕК 

ВЫЗДОРОВЕЛ303 831 ЧЕЛОВЕК 
УМЕР27 301 ЧЕЛОВЕКА 

УМЕРЛИ6644

В РОССИИ

Владимир Маторин — на-
родный артист РФ. Про-
фессор Российской ака-
демии театрального ис-
кусства. Основатель Фон-
да возрождения культуры 
и традиций малых горо-
дов Руси. В репертуаре 
артиста — около 90 пар-
тий, которые он исполня-
ет в Большом театре. Его 
называют одним из луч-
ших исполнителей духов-
ной музыки. Выступает 
в сопровождении капел-
лы музея «Московский 
Кремль» с программами 
из песнопений Русской 
православной церкви. 

справка

ЕВГЕНИЙ КАМКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИИ
В условиях пандемии система 
помощи пожилым людям 
в нашей стране продолжает 
развиваться. Уже сейчас в Мо-
скве и других регионах России 
функционирует 51 гериатри-
ческий центр, реализуется пи-
лотный проект по внедрению 
комплекса мер по профилак-
тике падений и переломов, 
формируется система долго-
временного ухода. Этот фо-
рум — образец межведом-
ственного взаимодействия 
в интересах пациентов пожи-
лого и старческого возраста.  
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Сергей Собянин: Транспортное сотрудничество с областью стратегически важно

Нужно постоянно делать так, чтобы мечты сбывались 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин и губернатор Под-
московья Андрей Воробьев 
подписали соглашение о ре-
ализации мероприятий 
по дальнейшему сотрудни-
честву в области развития 
и улучшения транспортной 
инфраструктуры Московско-
го региона. 

Соглашение включает в себя 
организацию новых маршру-
тов, развитие и интеграцию 
билетной системы, внедрение 
единых стандартов транс-
портной безопасности.
— Транспортное сотрудниче-
ство с Московской областью 
является стратегическим, по-
тому что совершенно очевид-
но, что без единой стратегии 
развития транспорта невоз-
можно развиваться ни Мо-
сковской области, ни Мо-
скве, — отметил глава горо-
да. — Каждый день на дороги, 

которые соединяют столицу 
и Московскую область, выез-
жают миллионы людей, кото-
рые пользуются и обществен-
ным наземным транспортом, 
и личным транспортом.
Мэр столицы отметил, что од-
ним из ключевых направле-
ний сотрудничества является 
развитие Московских цен-
тральных диаметров. Они, по 
сути, стали наземным метро 
и связывают столицу с обла-
стью.
— Мы вместе регулируем по-
токи, предъявляем единые 
требования и в настоящее 
время создаем уникальный 
проект — единую билетную 
систему, которая заработает 
в январе, — добавил мэр Мо-
сквы.
Между тем губернатор Под-
московья напомнил, что 
с 2012 года для развития при-
городного сообщения и повы-
шения комфорта пассажиров 
президентом России была соз-
дана дирекция Московского 
транспортного узла. 
— С того времени прошло во-
семь лет, нами при участии 

федерального правительства 
реализована огромная про-
грамма, — сказал Андрей Во-
робьев. — Мы уже видим пер-
вые результаты — Москов-
ские центральные диаметры, 

которые при поддержке Мо-
сквы запущены, новые вокза-
лы — все это создает необхо-
димый комфорт и качество 
жизни жителей огромного ме-
гаполиса.

Большая работа по улучше-
нию автомобильного сообще-
ния, по словам губернатора 
Московской области, ведется 
и на территории столичного 
региона. 

— Сейчас Москва заканчива-
ет большую реконструкцию 
на Волоколамском шоссе, — 
добавил он. — Это было очень 
узкое место, и таких вылет-
ных трасс мы расширили 
огромное коли чество за это 
время.
Андрей Воробьев, говоря 
о единой билетной системе, 
рассказал, что она будет дей-
ствовать между Москвой и об-
ластью. Губернатор пояснил, 
что проездные документы бу-
дут работать как в железнодо-
рожном транспорте, так 
и в пригородных автобусах. 
Напомним, что один из глав-
ных совместных проектов Мо-
сквы и Подмосковья — Мо-
сковские центральные диаме-
тры. Это крупнейший транс-
портный проект, который 
представляет собой новое на-
земное метро, объединяющее 
формат пригородных элек-
тричек и столичного метро. 
Уже запущены первые два ди-
аметра — Белорусско-Саве-
ловский и Курско-Рижский. 
Они включают 132 километра 
путей и 57 станций, с 19 из ко-

торых можно сделать пересад-
ки на метро, Московское цен-
тральное кольцо и радиаль-
ные направления Московской 
железной дороги. Остальные 
три диаметра достроят в бли-
жайшие несколько лет. 
Важным преимуществом ди-
аметров является то, что они 
проходят всю Москву на-
сквозь и не привязаны к кон-
кретным вокзалам. Отсут-
ствие конечных остановок на 
вокзалах в разы увеличивает 
количество новых маршру-
тов как в Москве, так и по об-
ласти. При этом график рабо-
ты у диаметров такой же, как 
в метрополитене и на Мо-
сковском центральном коль-
це, а интервал между поезда-
ми в часы пик составляет все-
го 5–7 минут. 
Значительно отличаются диа-
метры и по качеству подвиж-
ного состава. По маршрутам 
МЦД-1 и МЦД-2 курсируют 
современные поезда «Ивол-
га», спроектированные и со-
бранные в России. Они на 90 
процентов состоят из отече-
ственных комплектующих. 

Кроме того, вчера мэр Мо-
сквы в интервью телеканалу 
«Россия 24» рассказал о теку-
щей ситуации с коронавиру-
сом в столице. По словам Сер-
гея Собянина, последние два 
дня госпитализированных из-
за COVID-19 в Москве было 
меньше, чем выписанных.
— На этой неделе мы видим 
цифры, которые не превыша-
ют то, что было на прошлой 
неделе. Это говорит о том, что 
резкой динамики в Москве 
нет, — отметил он.
Такую положительную тен-
денцию удается обеспечить за 
счет соблюдения противоэпи-
демических требований. То, 
что москвичи выполняют 
предписания санитарных вра-
чей, не позволит ковидным 
показателям расти.
— Этот режим, который мы 
определили, надо сохранять 
и четко выполнять, это явля-
ется гарантией того, что Мо-
сква выйдет из этого кризиса 
достойно, — добавил Сергей 
Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Как настроишь себя на рабо-
чий день, так он и пройдет. 
Именно с таким девизом про-
сыпается глава Мещанского 
района Дмитрий Башаров.

Ежедневный ритуал руково-
дителя — подойти к окну, 
улыбнуться миру и постарать-
ся как можно дольше сохра-
нить это состояние радости 
и счастья.
— Не важно, выспался ты или 
нет. Улыбка помогает приве-
сти себя в порядок и сделать 
жизнь чуточку добрее. Но не 
должно быть наигранности. 
Нужно самим поверить в то, 
что этот день будет интерес-
ным, он принесет что-то но-
вое, и, возможно, произойдут 
даже какие-нибудь приклю-
чения. Становится проще вос-
принимать задачи и быстро 
придумывать, как оперативно 
и креативно их решить, — от-
метил глава управы Мещан-
ского района. — Люди ко мне 
обычно обращаются с вопро-
сами, касающимися капи-
тального ремонта дома или 

благоустройства двора. Но од-
нажды мне в социальную сеть 
написала пара, недавно пере-
ехавшая в наш район. Так как 
они местности не знают, ре-
шили спросить у меня, где по-
близости есть хорошее кафе, 
чтобы можно было позавтра-
кать. Я спросил сначала, какая 
улица их интересует, чтобы 
более точно помочь в их за-
просе. И направил несколько 
вариантов. Локаций было не-
мало, так как они проживают 
внутри Садового кольца. Мне 
нравятся нестандартные во-
просы, они добавляют поло-
жительных эмоций.
Конечно, не каждый день 
у главы бывает креативным. 
Дмитрий Башаров признался, 
что если был долгий день, со-
стоящий из нескольких сове-
щаний и объездов, то он мо-
жет себе позволить потом не-
много выспаться и встать 
в 6:30 вместо положенных ше-
сти утра. Бодрости добавляет 
энергичная зарядка в виде от-
жиманий — три подхода по 
десять повторений.

— Вторник и четверг — самые 
любимые дни, так как меньше 
общих сборов, а значит, мож-
но больше сделать в рамках 
своих прямых обязанностей 
и поработать, так сказать, на 
земле, грамотно планируя 
свою деятельность. Наше лю-
бимое детище — парк «Фести-
вальный». Больше всего рай-
онных мероприятий мы про-
водим именно там. Я люблю 
и сам там прогуляться. А вооб-

ще, мне повезло с районом. 
Он богат парками: Екатери-
нинский, Аптекарский ого-
род, скверы. Эти зеленые тер-
ритории дают мне энер-
гию, — говорит Башаров.  
Сейчас же все мысли у главы 
района о предстоящем зим-
нем периоде. 
— У нас задача быстро пой-
мать снежинки до того, как 
они коснутся асфальта, — 
с улыбкой шутит он. 

Чтобы центр столицы был 
красивым, около 250 специа-
листов будут трудиться 
и днем, и ночью. 
Башаров признается, что ког-
да в 2015 году он пришел на 
этот пост, то старался само-
стоятельно контролировать 
работу коммунальщиков. Но 
потом пришел к выводу, что 
одному сложно все это потя-
нуть и необходимо делегиро-
вать часть полномочий. И те-
перь контроль за работой 
коммунальных служб он де-
лит со своим первым замом. 
— Он может в ночную смену 
выйти, я в утреннюю или днев-
ную. Мы, кстати, один из не-
многих районов, у кого два бы-
товых городка для сотрудни-
ков «Жилищника». А ведь 
в центре очень сложно было 
найти и организовать терри-
торию для размещения даже 
одной такой базы. Но все зада-
чи по плечу, если сохранять 
в душе запал. Для этого нужно 
делать так, чтобы мечты сбы-
вались. Например, недавно 
я смог полетать на учебном бо-
евом самолете, сидя за вторым 
штурвалом. Ощущение неве-
роятное, — говорит Башаров.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

19 октября 13:59 Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии станции Московских центральных 
диаметров Долгопрудная

Парк на Ходынском 
поле — излюбленное 
место отдыха 
москвичей и гостей 
столицы

КРОМЕ ТОГО
Департамент природопользования и охраны окружа-
ющей среды Москвы вместе с префектурой Восточно-
го округа проведет комплексное исследование Чер-
ного, Белого и Святого озер, расположенных на тер-
ритории природно-исторического парка «Косин-
ский». Это единственные водоемы в пределах 
столицы естественного происхождения. Уникальное 
московское трехозерье известно на весь мир. Иссле-
дования этих водных объектов нужны, чтобы сохра-
нить и улучшить их состояние.

Дмитрий Башаров окон-
чил Московскую медицин-
скую академию имени 
Ивана Сеченова. Его с уве-
ренностью можно назвать 
дипломированным вра-
чом. Однако по профессии 
работать не пошел. 
В 2008 году Дмитрия из-
брали депутатом муници-
пального Собрания вну-
тригородского муници-
пального образования 
Хамовники. Затем он 
участвовал в выборах 
2012 года и повторно по-
лучил поддержку избира-
телей. На Совете депута-
тов решением большин-
ства своих коллег был из-
бран председателем 
Совета депутатов муници-
пального округа Хамовни-
ки. Также до 26 июня 
2015 года являлся главой 
муниципального округа 
Хамовники. Распоряжени-
ем мэра Москвы № 475-РМ 
от 17 июня 2015 назначен 
на должность главы упра-
вы Мещанского района.

справкаОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Звездный состав 
футбольных команд 

В преддверии государствен-
ного праздника и в сам День 
народного единства 3 и 4 но-
ября состоится спортивно-
музыкальный фестиваль 
«Арт-футбол-2020». Меро-
приятие пройдет в этом году 
без зрителей на трибунах ма-
нежа «Спартака». 

В первый день в Сокольниках 
встретятся звездные составы 
восьми команд. Играть на 
поле будут сборные артистов 
эстрады «Старко», Comedy 
Сlub, Цирка братьев Запаш-
ных, рэп-артистов, блогеров, 
театральных артистов, «Мо-
сковской прессы» и клуба 
группы «Зодчие». 
Организатор «Арт-футбола» 
Юрий Давыдов рассказал, что 
второй день будет посвящен 
40-летию Олимпиады-80, поэ-
тому главную игру команды 
«Старко» против сборной 
олимпийских чемпионов «Ге-
рои Олимпа» 4 ноября будут 
транслировать в 14:00 на те-
леэкранах «Старт» и «Матч! 
Страна». 
— Мы хотим, чтобы для на-
ших атлетов или олимпийцев 
матч стал настоящим празд-
ником, как и 40 лет назад. Мне 
лично было немного обидно, 
что из-за пандемии юбилей 
Олимпиады-80 никак не от-
метили. Ведь здорово вспом-
нить те ощущения и эмоции, 
которые испытывали тогда 
всей страной, — отметил 
Юрий Николаевич.
Чтобы сразиться в главном 
мачте в День народного един-
ства, приглашения направили 
титулованному теннисисту 
Евгению Кафельникову, фех-
товальщикам Павлу Колобко-
ву и Станиславу Позднякову, 
баскетболисту Александру 
Волкову, хоккеисту Вячеславу 
Фетисову и другим известным 
спортсменам. 
Десятикратный рекордсмен 
мира по плаванию, серебря-
ный и бронзовый призер 
Олимпийских игр, заслужен-
ный мастер спорта СССР Дми-
трий Волков тоже принял 
предложение поучаствовать 
в матче и сразиться с сильней-
шими артистами, которые за-
няли первое место в прошлом 
году на фестивале.
— В название всероссийского 
праздника мы решили доба-
вить одно слово — День народ-
ного единства «олимпийцев». 
Ведь действительно в этот 
день не только игроки выйдут 
на поле и в товарищеском мат-
че поспорят со своими сопер-
никами команды «Старко», но 
и присоединятся и пожелают 

яркого праздника удаленно те 
олимпийцы, кто находится 
в странах бывшего СССР, — по-
делился спортсмен Волков.
Для того чтобы игры состоя-
лись, сборные усиленно тре-
нируются. Заслуженный ар-
тист Российской Федерации 
Денис Майданов как член 
звездной команды рассказал 
о подготовке к матчу и о тех, 
с кем будет играть бок о бок. 
— Тренировки проходят два 
раза в неделю, но я недавно 
упал с велосипеда и сейчас 
восстанавливаюсь, — поде-
лился певец. — Кстати, из-за 
пандемии проще стало со-
брать артистов в один день, 
так как ни у кого практически 
нет гастролей. Со мной будут 
играть актеры Дмитрий Хара-
тьян, Михаил Боярский, поли-
тики Александр Жуков, Алек-
сандр Новак, Аркадий Двор-
кович, певцы Дмитрий Мали-
ков, Валерий Сюткин и дру-
гие. Это очень сильные игро-
ки. Надеюсь, игра будет инте-
ресной, и я приму в ней уча-
стие. Я всегда хотел быть в ко-
манде «Старко».  
Дирекция воспитала уже не 
одно поколение не только ар-
тистов, но и политиков, кото-
рые прошли через эти матчи. 
— Для многих чемпионов 
и спортсменов «Арт-
футбол-2020» будет очеред-
ным местом встречи, где они 
смогут вспомнить Олимпиа-
ду. А мне тогда было четыре 
года, когда по всем экранам 
транслировались Игры. Поэ-
тому в памяти отложился 
только взлетающий в небо 
олимпийский мишка, — гово-
рит Майданов.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru ]

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 9:35 Глава управы Мещанского района Дмитрий 
Башаров возвращается с утреннего обхода на рабочее место

Футбольно-музыкальный 
фестиваль «Арт-футбол» 
проходит в рамках акции 
«Под флагом Добра!», 
цель которой — сбор 
средств на лечение тяже-
лобольных детей. Орга-
низаторами являются ди-
рекция благотворитель-
ных программ «Старко» 
при поддержке Департа-
мента спорта города Мо-
сквы. Финальный матч 
этого года будет состоять 
из двух таймов по 30 ми-
нут. Затем пройдет цере-
мония закрытия «Арт-
футбола-2020» с высту-
плением звезд эстрады.

справка
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Чистые окна поднимают настроение

Пользователи предложили изменить систему 
поощрений проекта «Активный гражданин»

Мечтали покорять 
небеса или космос

В Москве в этом году выда-
лась на редкость теплая 
осень. Однако уже к воскре-
сенью, прогнозируют синоп-
тики, погода вернется к кли-
матической норме и в городе 
похолодает. Поэтому, пока 
на улице держится плюсовая 
температура, москвичи спе-
шат вымыть окна.

Чистые стекла — праздник 
в доме. Чтобы помыть окна, 
нужно не только взять тряпку 
и тазик с водой, но и собраться 
с духом, поскольку это процесс, 
который требует определенно-
го настроя, времени и сил. Мо-
жет быть, поэтому в народе по-
велось мыть окна к большим 
праздникам вроде Нового года 
или Пасхи. Впрочем, многие 
хозяйки обязательно устраива-
ют генеральную уборку 
и в межсезонье. Осенью чаще 
всего окна моют как раз перед 
наступлением холодов, чтобы 
встретить зиму в чистоте и не 
возиться в воде на морозе.
— Да и в квартире сразу стано-
вится как-то светлее, радост-
нее, — добавляет 80-летняя 
Александра Головская.
Она еще в начале сентября 
смыла всю пыль, которая осе-
ла на окна за лето, и теперь 
планирует просто их осве-
жить — так сказать, закрепить 
результат. Ей нравится, когда 
дома идеальная чистота.
— Это у меня от мамы, — сме-
ется Александра Михайлов-
на. — В моем детстве, когда 
она мыла окна, то добавляла 
в воду чуть-чуть горчицы. По-
том уже я сама, если окна 
сильно грязные, разводила 
в тазике с водой немного 
соды. Как-то пробовала добав-
лять скипидар: вроде как сто-

ловая ложка на литр воды, но, 
если честно, точно не помню, 
это совсем давно было.
Сейчас хозяйка, как и все, ко-
нечно, использует средства 
для мытья окон, которые про-
даются в любом магазине. Но 
есть у нее парочка собствен-
ных секретов.
— Если все-таки придется 
мыть окна зимой, то лично 
я делаю так: в теплую воду 
чуть-чуть вливаю жидкости 
для мытья стекол и бросаю не-
много соли, — делится лайф-
хаком Александра Михайлов-
на. — Этим раствором я мою 
только снаружи, соль не дает 
образовываться наледи на 
окне. Сухой тряпкой потом об-
терла стекла — и они блестят.
Сегодня если не хочется мыть 
окна, но очень надо, можно 
доверить это дело профессио-

налам. И москвичи нередко 
пользуются этой услугой.
— Чаще всего к нам обраща-
ются именно за тем, чтобы мы 
помыли окна, — подтверждает 
менеджер клининговой ком-
пании Жовзан Магомедова.
В арсенале профессиональных 
мойщиков окон есть роботы 
и специальные электрические 
приборы, которые помогают 
идеально очищать стекла. Од-
нако до сих пор ни одно устрой-
ство, заверили нас в клининго-
вой компании, не смогло пре-
взойти результат, достигнутый 
с обычной тряпкой.
— Лучше, чем руки, пока ни-
чего не придумали, — не-
сколько раз подчеркнула Жов-
зан. — Это самый эффектив-
ный способ.
Для мытья окон профессиона-
лы используют специальную 

химию. Однако в домашних 
условиях подойдет и жид-
кость для мытья посуды, кото-
рую клинеры советуют разве-
сти в теплой воде и перелить 
в бутылку с пульверизатором. 
Чтобы не было разводов, по-
сле того как с окон удалили 
грязь, их нужно промыть чи-
стой водой и затем насухо вы-
тереть. Раньше для этого ис-
пользовали газеты. Сейчас по-
дойдет любая тряпка, которая 
хорошо впитывает воду.
— Моя бабушка, например, 
всегда вытирала окна старой 
хлопковой наволочкой — са-
мой обычной, белой, которой 
уже никто не пользовался по 
назначению, — вспомнила 
Магомедова, уточнив, что 
профессиональные мойщики 
орудуют тряпками из микро-
волокна, произведенного по 
новейшим технологиям.
Александра Михайловна вы-
бирает для уборки теплый 
день, без дождя. Профессио-
налы добавляют: постарай-
тесь избегать яркого солнца. 
Оно не только слепит глаза, 
что сказывается на качестве 
уборки, но и под прямыми лу-
чами моментально испаряет-
ся чистящее средство.
К слову, в Москве, в отличие от 
таких городов, как Нью-Йорк 
или Лондон, профессиональ-
ные мойщики окон появились 
относительно недавно. Про-
сто потому, что раньше в них 
не было необходимости: мо-
сквичи всегда справлялись 
сами. А до определенного вре-
мени и вовсе не видели в этом 
смысла, потому что окна 
были… самомоющимися.
— Примерно в 30–40-е годы 
XIX века на одном из заводов 
придумали и стали отливать 
для окон выпуклые полусфе-
рические стекла, похожие на 
рыбий глаз, — рассказал исто-
рик Москвы, главный редак-
тор журнала «Московское на-
следие» Филипп Смирнов. — 
Это было сделано специально, 
чтобы дождь, попадая на них, 
сам их отмывал.
Ноу-хау сразу же оценили бо-
гатые москвичи и стали уста-
навливать необычные окна 
у себя в домах. На некоторых 
исторических зданиях они со-
хранились до сих пор.
— Например, их можно уви-
деть на главном корпусе Ти-
мирязевской академии, — 
уточнил Смирнов. — Еще 
одно такое окно недавно вос-
становили на сестринском 
корпусе Марфо-Мариинской 
обители на улице Большая 
 Ордынка.
Сохранились причудливые 
окна и на особняке, построен-
ном в стиле модерн, в Волко-
вом переулке. Правда, сейчас 
там идет реставрация, поэто-
му доступ к нему закрыт.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Больше всего предложений от 
жителей столицы поступило 
по направлению «Функцио-
нальность проекта». Также 
в ходе проекта участники об-
судили новые темы голосова-
ний и виды поощрений, раз-
витие страниц проекта в соц-
сетях, наиболее интересные 
форматы проведения он-
лайн- и текущих мероприятий 
и многое другое. 
— Наибольшее внимание 
участников привлекла тема 
«Новые виды поощрений» — 
по ней оставили 1114 коммен-
тариев в тематических обсуж-
дениях. Благодарим всех 
за участие. Идеи, получившие 
наибольшую поддержку жи-
телей и экспертов, обязатель-
но будут реализованы, — со-
общили в мэрии города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Детство — особая пора, ког-
да можно мечтать о чем угод-
но, в том числе и о выборе бу-
дущей профессии. Кем хоте-
ли стать московские руково-
дители различных структур 
и ведомств, узнала «ВМ». 

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Всегда считал, что главное, 
чтобы дети вели здоровый об-
раз жизни и научились при-
менять впоследствии полу-
ченные ими знания. В моем 
детстве были мечты о меди-
цине — благородном деле. 
Врачи изучают особенности 
организма, его реакции на 
разного рода воздействия. 
Уважения заслуживали всег-
да технари, которые могли 
сами что-то смастерить, изо-
брести. Да и многие им зави-
довали. Есть люди, которые 
разбираются практически во 
всем: понимают, как летает 
самолет, как движется тепло-
ход, пробуют конструировать 
машины будущего. А уж уп-
равлять такими аппарата-
ми — невероятная мечта для 
подрастающего поколения. 
Конечно, хотели стать и кос-
монавтами, повторить под-
виг Юрия Гагарина.

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

В раннем детстве был момент, 
когда я очень хотел стать лет-
чиком. Младшая сестра, прав-
да, боялась, сразу плакала, 
расстраивалась из-за моего 
решения. Позже собирался 
быть технарем и, учась в фи-
зико-математической школе, 
планировал поступать в Бау-
манку. Также хотел испытать 
себя в мужской профессии — 
романтические представле-
ния влекли меня в геологию. 
И даже когда поступил на пер-
вый курс театрального учили-
ща, отпуск собирался прове-
сти в экспедиции на Курилах 
или Урале. Но в это время 
меня позвали в фильм «Обви-
няется в убийстве». Выбрал 
в итоге съемку, потом думал 
стать разведчиком, но менять 
призвание все же не стал.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ПЕЧАТНИКИ

В детстве хотел работать ми-
лиционером. Мечтал спасать 
людей, раскрывать престу-
пления, быть полезным обще-
ству. Да и героев среди мили-

ционеров уважали. Любил 
мультфильм про Дядю Сте-
пу — доблестного, приветли-
вого и очень высокого защит-
ника правопорядка. Многие 
мальчишки, в том числе 
и я, мечтали быть такими, как 
этот справедливый герой сти-
хотворения.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДИРЕКТОР ГБУ 
МОСКОВСКИЕ ЯРМАРКИ

В детстве мечтал стать ювели-
ром. Но этим желанием горел 
примерно год. Потом предпо-
чтения изменились. И я, глядя 
на одного друга семьи, пред-
ставлял, что, как и он, возглав-
лю производство напитков. 
Кто бы отказался руководить 
целым заводом? Это всегда 
казалось делом интересным 
и престижным — придумы-
вать новые рецепты, управ-
лять предприятием. Вот такая 
у меня была мечта в семь лет. 
Но ближе ко взрослой жизни 
стал медиком, а потом все-
таки перешел в торговлю. 

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ

Как и многие мальчишки 
и девчонки, жившие в СССР, 
хотел связать свою будущую 
профессию и жизнь с космо-
навтикой. Для нас покорите-
ли космоса были супергероя-
ми, а детям всегда хотелось 
быть рядом с ними. В детстве 
благодаря героям-космонав-
там у меня сформировался 
интерес к космической отрас-
ли. Конечно, покорителем 
внеземных пространств я не 
стал, но понимание того, что 
высокие технологии помогут 
рассказать нам о различных 
небесных телах, остались до 
сих пор. 

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР СТОЛИЧНОГО 
АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО БЮРО

Мне повезло: я хотел стать ар-
хеологом, и мои детские меч-
ты воплотились во взрослой 
жизни. Лет с 12 меня впечат-
ляли находки, которые обна-
руживали археологи в раз-
ных уголках нашей страны 
и на территориях других госу-
дарств. Это же сколько тайн 
хранится под землей! Я стал 
изучать историю, читать кни-
ги по археологии. Так и при-
шел к тому, что увлечение ста-
ло основой для профессии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО Вчера 11:07 Работница клининговой
компании Фатима Абдулпатахова моет окно в одной 
из квартир в девятиэтажном доме в районе Марьино
БЫЛО Май 1957 года. Горничная наводит чистоту 
в недавно открывшейся гостинице «Украина»

ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В ПРОЕКТЕ ПО СБОРУ ИДЕЙ НА ШАГ ВПЕРЕДИ, по его ито-
гам реализуют 89 предложений по развитию проекта «Активный гражданин». За десять дней 
москвичи могли предложить идеи, связанные с функциональностью, игровыми механиками 
и взаимодействием пользователей на портале. Городские власти продолжают улучшать он-
лайн-сервисы. 

АЛЕКСАНДР ПИЩЕЛКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ГКУ НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ УПРАВЛЕНИЯ

Электронными сервисами 
правительства Москвы 
пользуются более 13 мил-
лионов человек, а за шесть 
лет работы проекта «Актив-
ный гражданин» к нему при-
соединились более 4,6 мил-
лиона участников. Создают-
ся все условия для активно-
го участия горожан в жизни 
столицы и принятии реше-
ний по различным вопро-
сам. Важными элементами 
цифровой экосистемы явля-
ются интернет-платформа 
по сбору идей и проект «Ак-
тивный гражданин». Уча-
стие в проектах по сбору 

предложений позволяет 
москвичам обсуждать раз-
личные идеи.

ЭДУАРД ЛЫСЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

«Активный гражданин» по-
зволяет москвичам со-
вместно с городом прини-
мать важные решения, ко-
торые в дальнейшем влия-
ют как на развитие столицы, 
так и на комфорт каждого ее 
жителя. Проект «На шаг 
впереди» поможет сделать 
«Активный гражданин» еще 
более функциональным 
и интересным, дать пользо-
вателям новые инструменты 
взаимодействия с городом.

10

было
стало

Правильный 
корм для пернатых
Приближаются холода. Многие птицы улетают в теплые 
края, но есть те, кто остается на зимовку в столице. До-
бродушные жители любят подкармливать птиц, но ча-
сто делают это неправильно. Рассказываем, какие про-
дукты можно класть в кормушки, чтобы не навредить.

Программа реконструкции 
старых советских киноте-
атров продолжается. Вче-
ра в пресс-службе Депар-
тамента градостроитель-
ной политики сообщили, 
что с начала года откры-
лись четыре кинотеатра. 
В этом году завершилась ре-
конструкция кинотеатров 
«Эльбрус», «Будапешт», «Не-
ва» и «Рассвет». Они превра-
тились в современные мно-
гофункциональные центры. 

— После открытия в полном 
объеме здесь не только 
можно будет посмотреть ин-
тересное кино, но и побывать 
в досуговых центрах, поси-
деть в уютных кафе и сделать 
покупки, — отметили 
в пресс-службе. 

■
Дом на 540 квартир 
для переселения по про-
грамме реновации строят 
в Бабушкинском районе. 

— Идут разработка котлова-
на, ограждение стен 
под фундамент и армирова-
ние конструкций подземного 
паркинга. Ввод в эксплуата-
цию планируется в 2022 го-
ду, — сообщил глава Депар-
тамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов. 

■
Почти 7 тысяч объектов 
выкупил малый и средний 
бизнес у города начиная 

с 2011 года. Треть из них 
находятся в центре сто-
лицы. 
— За 10 лет было заключено 
6936 договоров купли-про-
дажи на нежилые помеще-
ния, которые предпринима-
тели используют под различ-
ные виды бизнеса, — рас-
сказал заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов.

важно
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ВИДЫ ПТИЦ, УЛЕТАЮЩИХ НА ЮГ

0

100

50

Всего видов 
в Москве

Из них улетают 
на зимовку
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По данным ГПБУ «Мосприрода»

32,5%
уток, не улетевших на юг, 
зимуют на природных 
территориях Москвы

СПОСОБ ИЗГОТОВЛЕНИЯ КОРМУШКИ ИЗ ПАКЕТА МОЛОКА

Наметить на боковой стороне отвер-
стие (не менее 6 см в диаметре , что-
бы могли залетать мелкие птицы)

В верхней части коробки проделать 
два отверстия. В отверстия продеть 
синтетический шнур длиной 50 см

Вырез можно сделать с одной, двух 
или со всех сторон. Оптимальное 
расстояние от днища — 5–7 см

Два конца шнура обязательно свя-
зать друг с другом. Так петля будет 
прочнее

КАК ПРАВИЛЬНО ПОДКАРМЛИВАТЬ ПТИЦ

1–2 раза в сутки максимум 
можно подсыпать корм 
в кормушку. Делайте это 
в одно и то же время

1,5 метра от земли — 
на такой высоте должна 
находиться кормушка, по-
дальше от окон и дорог

50 синиц может спасти 
от смерти 1 кормушка. 
9 из 10 синиц погибают 
зимой от голода

КРЯКВЫ ЗИМУЮТ В МОСКВЕ

ЧЕМ МОЖНО КОРМИТЬ ПТИЦ

Злаки, семена подсолнечника

Несоленое и не перченое сало

Сушеные ягоды рябины и боярышника

Шишки, орехи и желуди

Сухари из несладкого белого хлеба

20
Подвесных скворечников 

установлены 
в Парке Горького 
и Нескучном саду
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Расширяем 
возможности школ

Возраст влияет 
на восприятие

Цифровые решения, которые применяются сегодня в мо-
сковской системе образования, являются помощниками 
нашей реальной школе, помощниками для учителей. 
Кроме того, это ресурсы, предоставляющие большие воз-
можности для детей.
Мы все прекрасно понимаем, и учителя в первую очередь, 
что нужны новые методики преподавания. Очевидно, что 
учителю перестроить процесс традиционного образова-
ния в онлайн достаточно сложно, ведь меняются форма-
ты и принципы. Поэтому сейчас мы приходим к тому, что 
голос учителя, наставника является важнейшим в разра-
ботке цифровой дидактики. Школа, которая у нас сейчас 
зарождается, она уже качественно другая. Нужно пере-
стать нам противопоставлять дистанционное обучение 
и реальную школу и смотреть на то, какие есть возмож-
ные пути сближения и интеграции для того, чтобы не де-
лать выбор только в пользу одного или другого.

Мы говорим о том, что 
цифровой контент — это 
то, что останется, когда мы 
вернемся в школу, и что 
можно использовать как 
дополнительный ресурс 
для построения школы за-
втрашнего дня. Тем не ме-
нее уже сейчас обращение 
к ресурсам расширяет 
спектр возможностей шко-

лы, и уроки программирования смогут войти к нам в дис-
танционном формате, как и соревнования между учени-
ками разных стран мира. 
Мы говорим, что дети не могут фокусироваться на учеб-
ном материале, но часами могут фокусироваться на игре. 
Я считаю, что этим можно воспользоваться. Применить 
эти механизмы, чтобы изменить традиционную систему 
образования, построить урок грамотно и качественно.
В то же время, на мой взгляд, ни в коей мере цифровые 
платформы не могут заменять школу и реальное обще-
ние, мы вместе строим вариант взаимодействия между 
детьми и взрослыми. Мы понимаем, что есть неминуемые 
вещи в плане использовании цифровых технологий. Но 
во всей этой ситуации важна грамотно выстроенная по-
зиция учителя, потому что в первую очередь в рамках дис-
танционного обучения очень много требований в отно-
шении педагогов возникает. Родители ждут от педагога 
современного урока, современного контента, в то же вре-
мя им важны эффективность, качество.
Я призываю всех родителей и учителей: давайте форми-
ровать команду и конструктивно действовать вместе 
в формировании школы. Не дистанционное обучение — 
наше будущее, наша будущая школа — это связь «ученик-
учитель-родитель». Нужно не только слышать и говорить 
родителям, как трансформируется школа, давайте нау-
чимся слушать учителей и помогать учителям. Это очень 
важно. Вынужденный период удаленного обучения толь-
ко всколыхнул проблемы в отношении школы, которые 
были давно. В отношении коммуникации между семьей 
и школой появится новый вектор. И нам нужно вместе 
прийти к единому решению.

Тема дистанционного образования сегодня глобальная 
и важная. Можно сказать, что для всего города это перво-
очередная тема, потому что она касается не только мил-
лиона обучающихся, но и семей. Да и в целом эта тема ка-
сается будущего нашего города. 
В первую очередь скажу, что онлайн-образование не вы-
зывает уже такого страха ни у детей, ни у педагогов, ни 
у родителей. Наши дети оказались самые подготовленные 
и не выпали из образовательного процесса. На сегодняш-
ний день для нас главным вопросом остается — как по-
строить урок, чтобы нашим детям было комфортно. От-
сутствие прямого и живого контакта с учителем ставит 
серьезную задачу перед системой образования.

Важно отметить, что раз-
ные возрастные группы ве-
дут себя на онлайн-уроках 
по-разному. Если в началь-
ной школе требуется пять-
десять минут, чтобы дети 
погрузились в процесс, то 
в старших класс это не нуж-
но. Более сложная ситуация 
у детей шестых-седьмых 
классов: у них подростко-

вый период, и они больше всего нуждаются в непосред-
ственном присутствии учителя. Особенно это касается де-
тей, которые находятся в трудной жизненной ситуации. 
В этой связи я выделю несколько моментов. Первый — 
как сделать так, чтобы качество материала соответство-
вало уровню подготовки детей и самих педагогов. Для 
этого, на мой взгляд, нужно выбирать опорные темы, ко-
торые помогут фиксировать внимание школьников, по-
тому что без внимания ребенка, без его погружения в уче-
бе невозможно получить желаемый результат. Нужно ис-
ключить сложные формулы и термины и дать материал 
более концентрированно. Второй — как мы используем 
скорость передачи материала, ведь учителю приходится 
сегодня работать так, чтобы возникающие у детей вопро-
сы сразу же находили ответы в материалах урока. При 
этом, конечно, любой заданный вопрос одному ученику 
во время дистанционного обучения ослабляет в этот мо-
мент внимание других. Поэтому надо определить круг об-
щих вопросов для обсуждения на уроке и тех, которые 
можно задать на отдельной консультации. И третий — это 
работа со сложным классами, в которых есть дети с низ-
кой успеваемостью или сложностями в поведении. Есть 
ведь целый комплекс сотрудников, которые работают 
с такими классами — это психологи, методисты, социаль-
ные педагоги. Сейчас же, когда дети на удаленке, эти 
люди оказались невостребованы. И нам предстоит это из-
менить. 
Нам, конечно, предстоит еще многое сделать. Но с уве-
ренностью могу сказать, что Москва за это время показа-
ла достойные результаты работы.

НАТАЛИЯ 
КИСЕЛЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

тенденция

МАРИЯ 
ЛАЗУТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ 
И НАУКЕ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ МОСКВЫ

практика

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Контроль 
над реальностью

Нужен прямой контакт

Образование XXI века — это новый мир, в который мы все 
попали. Нравится нам это или нет — другой вопрос. Ме-
нялось все всегда, но сейчас скорость изменений гигант-
ская. Современные дети совершенно другие, они уже 
очень сильно отличаются от нас. Дети, родившиеся в тех-
нологическую эпоху, имеют другой мозг, другие сети, 
и для них требуются другие условия. Детей необходимо 
учить метанавыкам, чтобы они были готовы к этим изме-
нениям. Онлайн-образование дает понимание, а не запо-
минание. Мы же не хотим, чтобы выросли дети, которые 
будут похожи на поисковую систему со всеми ответами. 
Современное дистанционное образование также должно 
давать детям способность учиться и противостоять стрес-
сам. Сейчас школьники растут в мире, где получение 
оценки ниже пятерки — это горе. И в этом виноваты как 
учителя, так и родители. Так быть не должно. Вы когда-ни-
будь видели человека, который бы никогда в жизни не 
терпел провалов, у которого не было бы неудач? Такого 
человека просто нет. И получение низкой оценки вовсе не 
горе. Ребенок должен знать, что если сегодня он получил 
двойку, это не значит, что завтра у него нет возможности 
получить Нобелевскую премию. Кроме того, онлайн-об-
разование должно формировать способность жить в циф-
ровом мире. Например, я своих студентов этому обяза-
тельно учу. Я говорю им, 
на каких сайтах, в каких 
источниках по моему 
предмету можно найти 
действительно досто-
верную информацию. 
Но умея жить в цифро-
вом мире, нужно уметь 
оставаться человеком. 
Поэтому я предлагаю 
притормозить и тем, кто 
учит детей, и тем, кто обучает педагогов. Нам надо дого-
вориться о том, каким образом не потерять базовые пред-
ставления о реальности и контроль над нею, как не поте-
рять базовые этические нормы, ценности и смыслы. По-
тому что все это не украшение мира, а то, что обеспечива-
ет нам жизнь на этой планете. И нужно отнестись к лично-
му общению и воспитанию с огромной ответственно-
стью, это важнейшая вещь! Ведь всю остальную инфор-
мацию и навыки дети смогут получать сами. Ничто не 
сможет заменить человеческое общение, и мы сделаем 
огромную ошибку, если упустим этот момент. 
Также не стоит забывать и об индивидуальности каждого 
ребенка. В рамках одного класса разница в скорости усво-
ения материала у учеников может быть в десять раз. Это 
не значит, что одни глупые, другие умные. Это просто раз-
ные скорости. Поэтому индивидуальные особенности 
очень важны и их надо сейчас изучать и учитывать. Дети 
не должны оставаться без внимания. 
Добавлю, что когда началось дистанционное образова-
ние, сразу посыпались многочисленные жалобы от роди-
телей на то, сколько времени дети проводят за компьюте-
ром. По нормативам на уроках за компьютером ребенок 
должен проводить ограниченное время. Но остальное 
время после онлайн-уроков он где будет проводить? Ду-
маете, на лужайке? Он будет сидеть в соцсетях, и что вы 
с этим сделаете? Сейчас очень много сказок и дезинфор-
мации вокруг этого всего, которые пугают. Надежной ин-
формации о том, что вредно, что полезно и в каких дозах, 
сейчас нет, потому что у нас пока просто отсутствует та-
кой опыт.

Этой весной мы вступили в школу завтрашнего дня. Удаленное обучение, когда 
детей в школе нет, я сижу сейчас в школе, где примерно 16 тысяч квадратных ме-
тров, это старшая школа, и нас здесь сейчас всего несколько человек. Если при-
кинуть, сколько мы сэкономили на медицинском обслуживании, на питьевом 
режиме, отоплении, электроэнергии и другом, то это же, с одной стороны, меч-
та, чтобы учеников в школе не было. Но, с другой стороны, конец весны изоби-
ловал на нашем сайте лозунгами: «Мы по вам соскучились». Это дети писали. 
Когда они пришли 1 сентября в школу, то мы вывесили гигантские баннеры на 
школьных зданиях: «Мы вас дождались». 
Сегодня то, что я называю «контактной педагогикой», стало абсолютно акту-
ально. Учителя устают от отсутствия прямого эмоционального контакта с деть-
ми. Мы без этого не можем. Проблема сегодняшнего дня удаленного обучения: 
мы в большинстве своем переносим привычную дидактику на дидактику он-
лайн-обучения. А ведь это принципиально разные вещи. 
Мы проводили в школе социологическое исследование. Весной учителя очень 
уставали, сейчас учителя стали уставать меньше, потому что стали находить аб-
солютно новые подходы. И сейчас мы эти подходы обобщаем. Знания приобре-
таются, но возник принципиально новый аспект — воспитывающая роль шко-
лы. На мой взгляд, эта попытка дискуссии о том, что школа должна воспитывать 
или обучать, совершенно не имеет смысла, ведь в школе идет непрерывный вос-
питательный процесс. 
В короткий период «мобилизационных инноваций», когда все происходит 
очень быстро, дети приобретают такие качества, как самостоятельность, свобо-
да, а свобода непременно сочетается с ответственностью. И прибавим еще та-

кую вещь, как цифровая гигиена. 
Конечно, хочется, чтобы скорее закончилось все, 
что связано с болезнью, но мы должны будем не-
пременно систематизировать наши приобрете-
ния. И мы наблюдаем, что дети, возвратившиеся 
в школу в сентябре, сильно отличались от тех де-
тей, которые ушли из школы в конце марта. У них 
появилось вот это новое эмоциональное, гумани-
тарное приобретение. На это, мне кажется, надо 
делать основной акцент. 
Солидарен с тем, что нет проблемы инструментов, 

а есть проблема иного педагогического дизайна. И ключевой момент — гумани-
тарная составляющая системы коммуникации. Нужно сделать так, чтобы удален-
ное обучение не копировало традиционное. Это очень важно. Во время дистанци-
онного обучения исчезает традиционный учительский поводок, уже не скажешь 
школьнику: «Слушай внимательно или выйди за дверь», «Не будешь учиться — не 
сдашь ЕГЭ». Меняется и восприятие информации, которую получают дети у педа-
гога. В итоге выигрывает тот учитель, который очеловечивает процесс дистанци-
онного обучения. Я недавно был на онлайн-уроке у коллеги, и было видно, что она 
смотрит в шпаргалку. На обычном уроке этого бы дети не заметили, но, сидя 
у компьютера это было очень хорошо видно. Это говорит о том, что дистанцион-
ное обучение формирует совершенно другую культуру получения образования. 
На мой взгляд, эти несколько месяцев, которые мы работаем в дистанционном 
формате, дали нам гораздо больше полезного, чем годы повышения квалифика-
ции, ведь и учитель приобрел большую свободу. Именно поэтому я пришел к вы-
воду о том, что мы уже вошли в школу завтрашнего дня. Поворота назад не бу-
дет. Теперь важно не растерять то, что приобрели с таким большим трудом. Ведь 
если пандемия исчезнет и мы забудем этот опыт, то это будет абсолютная без-
дарность со стороны представителей системы образования Москвы и всего экс-
пертного сообщества. 

ТАТЬЯНА 
ЧЕРНИГОВСКАЯ
ДИРЕКТОР ИНСТИ
ТУТА КОГНИТИВНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ, 
ДОКТОР БИОЛО
ГИЧЕСКИХ НАУК

наука

ЕФИМ 
РАЧЕВСКИЙ
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 548, 
НАРОДНЫЙ 
УЧИТЕЛЬ РОССИИ

методика

Объединение 
разных форматов
Говоря о дистанционном обучении, чаще всего сегодня 
подразумевают замену традиционному образованию. 
Конечно, наличие инфраструктуры удаленного обучения 
крайне важно сегодня для получения образования людь-
ми с особыми образовательными потребностями, а также 
тогда, когда нет возможности проводить занятия в ауди-
тории. Но по-настоящему цифровые технологии начина-
ют работать тогда, когда мы объединяем возможности 
очного и онлайн-форматов. 
Мы активно изучаем лучший мировой опыт и видим мно-
го примеров того, как цифровые технологии приходят 
в классы и успешно работают на повышение образова-
тельных результатов. Сразу скажу, что речь идет не о пло-
щадках для онлайн-ком-
муникации. Мы гово-
рим о специализирован-
ных образовательных 
ресурсах, которые содер-
жат различные типы об-
учающего контента и со-
ответствующие инстру-
ментации. С одной сто-
роны, такие цифровые 
платформы дают воз-
можность использовать современные инструменты для 
представления и доставки контента. Это повышает эффек-
тивность по сравнению с традиционными учебными ма-
териалами, особенно при трансфере предметных знаний. 
Но наибольший эффект мы видим от платформ с новыми 
инструментами адаптации под индивидуальные потреб-
ности ученика и учителя. Эти инструменты нужны для ра-
боты как в классе, так и самостоятельно. 
Можно персонализировать набор заданий для каждого 
ученика, можно обеспечить автоматизированную про-
верку. Это дает быструю обратную связь, быструю реф-
лексию, это удобно для учителя, и это очень важно для ре-
бенка. Планируя урок или выбирая тему урока, вы може-
те, например, знать о готовности класса к той или иной 
теме. Можно обеспечить работу того или иного учащего-
ся в своем темпе. Когда мы говорим про искусственный 
интеллект в образовании, это всех пугает. Все думают, что 
искусственный интеллект придет и заменит человека 
в школе. Но это не так. Это система дополняющего интел-
лекта, она призвана усилить возможности педагога.
Но, на мой взгляд, добиться эффекта от цифровых плат-
форм мы сможем в случае переосмысления цифровой ди-
дактики, этим нам и предстоит заняться в ближайшее 
время. 

ИВАН КАРЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЛАБОРАТОРИИ 
ЦИФРОВОЙ 
ТРАНСФОРМАЦИИ 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
ЭКОНОМИКИ

инструмент

Редактор страницы МАРЬЯНА ШЕВЦОВА edit@vm.ru

цитата

Необходимо подгото-
вить рабочее место ре-
бенка для онлайн-обуче-
ния. Многие родители 
недостаточно компе-
тентны в этом. Разъяс-
нительная работа с ро-
дителями должна быть 
со стороны школ. 
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРОДСКОГО СОВЕТА 
РОДИТЕЛЬСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

тысяч человек ежедневно 
подключаются к онлайн-
урокам на платформе 
«Московская электронная 
школа».

цифра

600

Учебная дистанция
Массовый переход на удаленное обучение сегодня обусловлен периодом пандемии, однако само образование в режиме онлайн уже давно практикуется во всем мире. 

И детям такой формат очень нравится. Главное — перестать противопоставлять традиционное и дистанционное образование и начать комбинировать их сильные 
стороны. Как решить эту задачу и сделать онлайн-уроки качественными и интересными, обсудили эксперты. 

Вчера 14:05 Ученица 11-го класса столичной школы № 1273 Екатерина Зубкова посещает уроки дистанционно, а заниматься 
ей помогает верный друг — собака по кличке Кичи
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Сфера развлечений и предметы роскоши ста-
новятся аутсайдерами в списке покупатель-
ского спроса. К такому выводу пришли авторы 
исследования «Новая реальность российского 
потребительского рынка на фоне пандемии 
COVID-19», проведенного независимым ис-
следовательским холдингом «Ромир» со-
вместно с международной консалтинговой 
компанией Boston Consulting Group. По оцен-
ке экспертов, опасения относительно второй 
волны пандемии сделали российских потре-
бителей более внимательными в вопросах за-
боты о здоровье. По мнению президента хол-
динга, доктора социологических наук Андрея 
Милехина, изменения в общественных отно-
шениях и потребительском поведении неиз-
бежны.
— Россияне вынуждены адаптироваться к но-
вой реальности, — говорит он, комментируя 
результаты исследования. — За прошедший 
век, пережив в трех поколениях революции, го-
лод, войны и кризисы, этот навык у россиян раз-
вит как мало у кого, тяжелый процесс пере-
стройки уже идет. Сложно и бизнесу. Некото-
рые отрасли тяжело переживают кризис, а дру-
гие, как, например, онлайн-торговля и сервисы 
доставки, напротив, показывают небывалый 
рост. Все это привнесло в жизнь нашего обще-
ства новые тренды: мы говорим о меньшем по-
сещении общественных мест, сокращении со-

циальных контактов, 
увеличении доли до-
машнего потребле-
ния и изменении роли 
личного автомобиля, 
дачи, домашнего про-
странства, а также, 
что интересно, изме-
нении отношения 
к «местному» и «рос-
сийскому». 
Изменение покупа-
тельских привычек 
прогнозирует и меж-
дународный эксперт 
по анализу глобаль-
ных рынков Скотт 
Маккензи. Он счита-
ет, что «перезагрузка» 
уже проявляется в че-
тырех основных на-
правлениях: меняет-
ся привычная корзи-
на покупок, возник 
тренд на приобрете-
ние товаров, необхо-
димых в быту, шопинг 
становится более ра-
циональным, а поиск 

выгодных предложений, интерес к скидкам 
и бонусам приобретают глобальные масштабы. 

Отложенный спрос

Общество потребителей сегодня буквально мо-
тает в стороны. В период самоизоляции рынок 
крупных покупок в стране практически замер. 
Зато к концу лета россияне, вырвавшись 
«на волю», начали демонстрировать чудеса рас-
точительности. Так, только на дорогие телефо-
ны расходы по сравнению прошлым годом вы-
росли на 45 процентов. А по данным Ассоциа-
ции европейского бизнеса, продажи новых ав-
томобилей в июле выросли на 6,8 процента. 
Кстати, в августе заместитель мэра Москвы по 
вопросам экономической политики и имуще-
ственно-земельным отношениям Владимир 
Ефимов сообщал, что после снятия ограниче-
ний была зафиксирована динамика восстанов-
ления потребительского спроса. В июле был по-
ставлен абсолютный рекорд — почти 30 милли-
ардов рублей ежедневной выручки, что на 
7 процентов выше аналогичного периода про-
шлого года. Все это на фоне констатации факта 
снижения доходов населения выглядело с точки 
зрения экономистов не совсем логично. 
— А здесь сработал механизм эффекта отложен-
ного спроса, — объясняет психолог. — Многие 
не смогли уехать на отдых, а накопленные на 
него деньги буквально «жгли» руки. С другой 
стороны, давайте не будем забывать, что до 
пандемии мы довольно долго жили в условиях, 
когда средние доходы граждан в принципе по-
зволяли совершать эмоциональные покупки по 
принципу: «мне нравится, хочу, давай возь-
мем…» В большей степени такому соблазну, ко-
нечно, были подвержены жители столицы с ее 
огромным количеством торговых площадей. 
Да и покупательная способность в Москве 
выше, чем в регионах. Отвыкнуть от привычки 
тратить в удовольствие сложно. Вот летом каж-
дый в меру своих финансовых возможностей 
себя и баловал, реализовывая покупательную 
потребность, к которой привык. 
Как сообщает Росстат, индекс потребительской 
уверенности на основе опроса более пяти тысяч 
человек в третьем квартале этого года вырос на 
восемь пунктов по сравнению со вторым.
— Честно говоря, такой позитив данных уди-
вил, — комментирует экономист Андрей Де-
мин. — Опросы, аналитические исследования, 
статистика — буквально все в конце лета и сен-
тябре говорило о резком снижении потреби-
тельской активности. И вот — на тебе! Впро-
чем, думаю, эта «волна» очень быстро превра-
тится в практически полный штиль. Стагнации 
на фоне исчерпания эффектов отложенного 
спроса нам не избежать. 

Все в дом

Риски, связанные с платежеспособностью и ту-
манными перспективами на фоне вновь разбу-
шевавшегося коронавируса, согласно социоло-
гическим опросам, заставляют граждан серьез-
но пересмотреть приоритеты в списке ожидае-
мых покупок. В середине сентября Всероссий-
ский центр общественного мнения обнародо-

На днях премьер-министр Михаил Мишустин выразил уверенность, что экономика страны к 2021 году перейдет к устойчивому росту. Тем временем 
международные эксперты настаивают: потребительский рынок уже никогда не станет прежним. По мнению экономистов, сложившаяся ситуация с пандемией 

серьезно повлияла на покупательские привычки во всем мире, в том числе и в нашей стране.

29 мая 2020. Москвичка Ирина Бербекова выбирает бытовую технику в одном из крупнейших торговых центров столицы. Как показывает статистика, жители мегаполиса весной 
и летом этого года преимущественно приобретали товары для дома

Пандемия меняет потребительский рынок и даже влияет на моду

Страсть как хочется купить

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
обозреватель газеты 
«Вечерняя Москва» 

цифра

68
процентов 
граждан на-
шей страны 
считают, 
что сегод-
ня правиль-
нее деньги 
копить, 
а не тра-
тить.

Основным мотивом для совершения поку-
пок товаров длительного пользования, 
согласно опросу ВЦИОМа, россияне се-
годня называют стремление к ведению 
комфортного, удобного образа жизни. 
Так ответили 63 процента респондентов, 
а желание иметь дорогие, красивые вещи 
отметили лишь 2 процента опрошенных 
граждан. Главной ценностью у 99 процен-
тов жителей нашей страны по-прежнему 
остается свое здоровье и здоровье род-
ных, а также материальное благополучие 
семьи.

СТАТИСТИКА

вал данные исследования, согласно которому 
бытовая техника в этом году стала лидером сре-
ди самых популярных крупных покупок росси-
ян. Холодильник, телевизор, стиральная маши-
на оказались в период самоизоляции куда важ-
нее, нежели, например, те же мобильные теле-
фоны — лидеры продаж прошлого года. 
— Об этом феномене много говорили во время 
периода самоизоляции, — комментирует пси-
холог Людмила Федотова. — Все закономерно: 
москвичи стали больше времени проводить 
дома, с семьей, с детьми. И понятно, что потре-
бительский интерес сместился в сторону того, 
что нужно дома, а не вне его. Дорогие кейсы, ко-
стюмы, модные аксессуары — кому они нужны, 
если ты работаешь в домашнем халате, а парал-
лельно варишь борщ или играешь с детьми? 
А многие из горожан ведь и сейчас продолжают 
работать дистанционно. Так что с этой точки 
зрения, думаю, такая тенденция потребления 
будет продолжаться. В большей степени люди 
будут приобретать товары, которые им необхо-
димы дома.
Психологические особенности современного 
покупателя при этом неизбежно корректиру-
ются финансовыми возможностями. По мне-
нию финансового директора одной из крупных 
торговых фирм города Олега Сколкина, сейчас, 

после некоторой расточительности летом, ког-
да напряженность, связанная с пандемией, сни-
зилась, у покупателя снова включится рацио-
нальный фактор, который неизбежно повлияет 
и на сумму возможных расходов, и на отноше-
ние к покупкам вообще. 
— Во время любого кризиса потребительские 
предпочтения меняются, — говорит он. — Че-
ловек, не уверенный в завтрашнем дне, опаса-
ющийся рисков потерять доход, работу, есте-
ственно, начнет в большей мере взвешивать 
все за и против той или иной покупки. Рацио-
нальность при этом выражается в вопросах, ко-
торые он, прежде чем на что-то потратить сред-
ства, себе задаст. Например: так ли этот про-
дукт или услуга мне сейчас необходим, и если 
да, то насколько он долговечен и надежен. 

А доцент кафедры предпринимательства и ло-
гистики Российского экономического универ-
ситета имени Плеханова Игорь Строганов 
в интервью одному изданию высказал мнение, 
что в связи с нестабильностью ситуации росси-
яне сейчас будут придерживаться консерва-
тивной модели потребления, и этот тренд со-
хранится как минимум до конца года. «Однако, 
как показывает опыт, при достаточно неболь-
ших изменениях в положительную сторону по-
требители сразу перестраиваются на модель 
больших трат и более частого потребления 
благ», — отмечает он.

Сначала думать, потом брать

Еще один тренд нынешней осени, по мнению 
международных экспертов, в том, что импуль-
сивность или спонтанность покупок уходит 
в прошлое. Аналитики Международной сети ау-
диторских компаний связывают это со сниже-
нием платежеспособности населения на фоне 
пандемии. 
Тот же сентябрьский опрос ВЦИОМа показал, 
что 62 процента россиян сегодня предпочитают 
откладывать деньги на покупку дорогостоящих 
вещей. Причем десять лет назад таковых было 
значительно меньше. Больше стало и тех, кто 
пользуется услугой кредитования на потреби-
тельские нужды. 
— Это говорит о том, что спонтанность многим 
даже в Москве становится не по карману, — 
считает социолог Алексей Егоров. — Да, хочет-
ся того и этого, но логика и необходимость эко-
номии диктуют — придется потерпеть. Думаю, 
в этом случае история с пандемией многим 
пойдет на пользу и убережет, в первую очередь, 
от покупок необязательных. Ведь еще несколь-
ко лет назад 80 процентов россиян признава-
лись, что периодически приобретают вещи, ко-
торые им совершенно не нужны. Думаю, сегод-
ня это значение будет существенно ниже. Во-
первых, потому что поток в магазинах суще-
ственно снижен. А спонтанные покупки чаще 
всего происходят в больших торговых центрах, 
где люди проводят много времени. Импульс 
«увидел-купил» сейчас не работает, потому что 
в большей массе народ все-таки опасается «гу-
лять по магазинам», рискуя подцепить вирус. 
Во-вторых, мне кажется, разумность и понима-
ние необходимости экономии, формирования 
финансовой подушки безопасности тоже сра-
ботают. 
Подтверждают эту тенденцию и ретейлеры. 
Так, по данным Ассоциации компаний рознич-
ной торговли, россияне стали реже покупать 
товары на кассах магазинов. По словам предсе-
дателя президиума организации Сергея Беля-
кова, число подобных импульсивных покупок, 
когда покупатель берет товар в последний мо-
мент, минувшим летом сократилось почти на 
60 процентов. 
Отражается общее веяние «перезагрузки» по-
требительского рынка и на современной моде. 
«Домашний стиль» на Западе уже давно пришел 
на смену вычурному одеянию. Сегодня этот 
тренд укрепляется и в нашей стране.

Все чаще на модных сайтах появляется новое 
понятие — «нормкор», определяющий тенден-
цию к упрощению повседневных нарядов. Суть 
этого стиля в том, чтобы особенно не озадачи-
ваться выбором гардероба, а ориентироваться 
на удобство вещей, которые вы надеваете. 
— Мода — это ведь не просто тот или иной 
стиль, — говорит психолог Людмила Федото-
ва. — То, что мы хотим на себя надевать, отра-
жает наше настроение. А оно у нас сейчас со-
всем не парадное. Здесь, кстати, тоже не место 
спонтанности. Нарядную кофточку импульсив-
но схватить на распродаже — это одно. А сейчас 
десять раз подумаешь: зачем она мне, если я ра-
ботаю дома, а не в офисе. А вот уютную пижам-
ку или спортивный костюм, в которых любят 
дома ходить наши мужчины, выбирать будут 
тщательно. Потому что нужно понять, удобно 
в них будет или нет. 

Диванный шопинг

«Новая реальность затронет до 30 процентов 
объема рынка потребительских расходов и под-
толкнет бренды на поиск новых ниш сбыта с фо-
кусом на развитие онлайн-каналов, доставки 
и дистанционного обслуживания», — утверж-
дают авторы исследования о тенденциях рос-
сийского потребительского рынка. Ну а то, что 
в условиях строгой изоляции стала стремитель-
но развиваться электронная коммерция, факт 
неоспоримый. Именно эту тенденцию как рос-
сийские, так и зарубежные эксперты называют 
самой заметной в плане перемен на потреби-
тельском рынке. По словам одного из авторов 
исследования, Максима Бахтина, на каждом 
этапе исследования от 15 до 27 процентов ре-

спондентов заявляли о желании увеличить тра-
ты в формате онлайн, при этом сегодня уже 
66 процентов участников опросов говорят, что 
планируют сохранить текущий уровень он-
лайн-потребления. А исполнительный дирек-
тор холдинга «Ромир» Инна Караева, коммен-
тируя результаты исследования, отмечает, что 
«изменения в потребительском поведении 
и пересмотр стратегий трат, произошедшие 
в течение этого года, безусловно, будут иметь 
долгосрочное влияние». По ее мнению, «более 
глубокий переход в онлайн, работа в рамках ин-
теграций и экосистем, забота о безопасности 
клиента — то, что будет влиять на развитие 
рынка в дальнейшем».
Нынешней осенью сразу несколько крупных 
компаний, занимающихся анализом потреби-
тельского рынка, обнародовали исследования, 
связанные с развитием электронной коммер-
ции. Так, по данным одного из крупнейших ин-
тернет-сервисов, доля россиян, заказывающих 
товары онлайн, превысила в этом году 40 про-
центов. По прогнозам аналитиков, рынок элек-
тронной коммерции в России будет стреми-
тельно наращивать обороты в ближайшие 
4 года. Основными факторами тенденции экс-
перты называют растущее количество онлайн-
покупателей и повышенный спрос на товары 
первой необходимости в интернете. Около 
60 процентов опрошенных называют преиму-
ществом возможность сравнить цены и купить 
товар дешевле, чем в обычном магазине. Почти 
половина респондентов сегодня говорят, что 
им нравится возможность изучить отзывы дру-
гих людей, делать покупки в любом месте 
и в любое время и не тратить силы на поездки 
по магазинам. 
Но как бы ни менялись условия торговли, по 
мнению экспертов, изменить ментальность об-
щества потребителей не смогут ни экономиче-
ские проблемы, ни условия изоляции. 
— Вопрос влияния внешних условий на стиль 
потребления — одна из самых туманных обла-
стей маркетинга, — говорит социолог Илья Су-
ровцев. — Можно было бы предположить, что 
для шопоголиков, которых и в нашей стране не-
мало, наступили тяжкие времена. Но избавить-
ся от привычек, и уж тем более зависимостей, 
сложно. А мы привыкли радовать себя покупка-
ми, баловать предметами роскоши и утешаться 
излишествами. Конечно, финансовые пробле-
мы скажутся на потребительской корзине. Но 
тяга к покупкам, думаю, останется неизмен-
ной. Нам нужно в магазин — даже сидя на дива-
не. Мы легко освоим новые формы, которые 
предприимчивые продавцы сейчас очень бы-
стро развивают. Изменятся форма, стиль тор-
говли, возможно, поубавим аппетиты, но по 
сути все равно в душе останемся заядлыми по-
купателями и потребителями. 

в тему
То, что мужчины и женщины ходят в мага-
зины по-разному, давно известно. Соглас-
но статистике, около 80 процентов всех 
потребительских расходов приходится 
на женщин. Для дамсам процесс покупки 
более приятен, чем для мужчин. А пред-
ставители сильной половины человече-
ства воспринимают покупку как цель, 
ноне удовольствие. Среднестатистиче-
ский мужчина старается проводить в ма-
газинах как можно меньше времени 
и предпочитает купить одну дорогую, 
нокачественную вещь вместо множества 
мелких покупок. В отличие от женщин, 
для мужчин главное — не внешний вид 
и бренд, а цена и качество товара. Гендер-
ные особенности сегодня учитываются 
и при продажах в режиме онлайн. 
Кстати, первые интернет-магазины были 
ориентированы на мужчин: они предо-
ставляли возможность купить электрони-
ку и не тратить время на поход в магазин. 
Вместо этого можно было почитать обзо-
ры, узнать характеристики товаров и срав-
нить цены. Мужчины были очень доволь-
ны, и торговля онлайн стала набирать 
обороты. А уже когда через интернет ста-
ли продавать одежду, косметику, продук-
ты питания, товары для дома и игрушки, 
в торговый зал глобальной сети вышли 
женщины. Как выяснилось, существенно 
повышают число покупателей среди жен-
щин рекомендации в соцсетях, наглядные 
иллюстрации и акции со скидками. 

Аппетиты 
поубавим,
а в душе все 
равно останемся 
заядлыми 
транжирами

цитата

Три кита современной обще-
ственной жизни: зависть, 
болтовня во всех ее видах 
и покупка бесчисленных ве-
щей. Хотел бы знать, как 
это оценят наши потомки!

ИВАН 
ЕФРЕМОВ
19081972 
ПИСАТЕЛЬ
ФАНТАСТ, 
ДОКТОР 
БИОЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК
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В этот день 59 лет назад 
на архипелаге Новая Земля 
состоялись испытания самой 
мощной бомбы в истории.

Cейсмографы, установлен-
ные на разных континентах, 
30 октября 1961 года зафикси-
ровали сильные колебания 
земной коры в северных ши-
ротах Советского Союза. Ско-
ро пришли сведения, что 
в Гренландии видели свече-
ние на небе, которое было не-
долгим, но смертоносным. 
Его жертвами стали тысячи 
арктических птиц и зверей, 
которые были обожжены или 
ослепли. 
Трудно переводимое на дру-
гие языки идиоматическое 
выражение «Кузькина мать» 
(именно так прозвали эту 
бомбу) так и вошло в полити-
ческий словарь XX века как 
синоним оружия чудовищной 
разрушительной мощи.
10 июля 1961 года Никита 
Хрущев устроил секретную 
встречу с ведущими советски-
ми физиками в Кремле. Глава 
советского государства ска-
зал, что возобновляет ядер-
ные испытания, которые ра-
нее были прерваны на неко-
торое время, поскольку на-
зрела политическая необхо-
димость продемонстриро-
вать Америке мощь СССР. 
Речь Хрущева ученые встре-
тили аплодисментами. Осто-
рожно возразил только Ан-
дрей Сахаров, чем навлек на 
себя гнев.
— Да я был бы последний 
слюнтяй, а не председатель 
Совета министров СССР, если 
бы слушался таких, как това-
рищ Сахаров, — в своей эмо-
циональной манере ответил 
Хрущев.
Но нервничал не только глава 
государства. Военные тоже 
подливали масла в огонь. Не-
смотря на то что СССР научил-
ся делать свои ядерные бом-
бы, при этом достаточно мощ-
ные, эффективными сред-
ствами доставки страна не 
располагала. Практически не 
было никакой возможности 
доставить ядерный заряд на 
территорию вероятного про-
тивника. Радиуса действия 

стратегических бомбардиров-
щиков Ту-95, которые недав-
но были приняты на вооруже-
ние, хватало только в один ко-
нец. А ракеты были еще очень 
несовершенны и требовали 
долгой предстартовой подго-
товки, которую очень трудно 
было скрыть от вероятного 
противника. 
— Да, летчики знали, что 
в случае чего мы не вернемся 
назад, — вспоминает в разго-
воре с «ВМ» бывший команду-
ющий дальней авиацией, Ге-
рой Советского Союза Васи-
лий Решетников. — Но такой 
был настрой, что главное, из-
за чего переживали, это лишь 

бы долететь до Америки. 
А там будь что будет.
До некоторой степени ситуа-
ция компенсировалась тем, 
что СССР угрожал ударам ев-
ропейским союзникам США, 
поскольку даже в случае ядер-
ного удара сдержать совет-
ский стальной вал, который 
был готов на всех парах лететь 
к Рейну и Ла-Маншу, было 
нельзя. 
Потому Никита Хрущев и при-
нял решение испугать США 
бомбой невиданной мощи, 
которая заставила бы отка-
заться от планов ядерного 
удара по СССР. Это и была 
царь-бомба. Для ее транспор-
тировки был переоборудован 
бомбардировщик Ту-95, но 
и после этого она полностью 
не поместилась в бомбовый 
отсек.
— Никто не знал, какова бу-
дет реальная мощность 
взрыва, — вспоминал борт-
стрелок Василий Болотов. — 
И нас честно предупредили, 
что можем не вернуться с за-
дания.
Тем не менее испытания 
прошли успешно. Мощность 
в тротиловом эквиваленте со-
ставила около 58 миллионов 
тонн. Облако от взрыва под-
нялось на высоту в 70 киломе-
тров. Испытания заряда такой 
мощности заставили заняться 
разоружением.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

Царь-бомба, напугавшая 
всю планету
дата

точка Сегодня точку в номере ставит сотрудник пожарно-спасательной части № 106, старшина внутренней службы Алексей Чадин, устанавливающий на Покровском пру-
ду домик для уток. Новое жилище птицам сделали два офицера — начальник части Богдан Басмин и его заместитель Владимир Сатанцов, в ходе акции «30 добрых 
дел к 30-летию МЧС». Идея поддержать пернатых появилась не случайно. Богдан Басмин рассказал, что однажды на нехватку домиков в водоеме ему пожаловались 
представители коммунальных служб из Чертанова Южного. Весной, когда популяция уток увеличивается, за жилье разворачиваются нешуточные бои. Узнав об этом, 
спасатели решили помочь. А домик сделали в цветах и с символикой МЧС. А к весне сотрудники пожарной части хотят сделать еще несколько «утиных особняков».
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Сейчас, сегодня, 
в этот краткий миг
Море солнца, реки, океаны. Оно льется с утра золотыми 
потоками и даже пытается согревать. Силится подняться 
выше, но не может; устало скатывается за горизонт золо-
тым мячиком, на прощание чиркнув по краю неба алой 
кистью. Его появления все короче, но они удивительны, 
поскольку по-летнему ярки. И каждый из этих неожидан-
ных для конца октября солнечных дней дарит код к пони-
манию настоящего: дорог каждый день, каждый миг, про-
живаемый сейчас, в эту минуту, а значит — и каждое сло-
во, улыбка, взгляд. Жизнь не в будущем. В настоящем!
На подоконнике с утра, гоняясь за солнечными зайцами, 
прыгают синицы. Их извечный пересвист и звонкое «фю-
ить», неизменные веками, — это гимн оптимизму. Золо-
тые синички — самые смелые из птиц: в поисках корма за-
лезут куда угодно, ничего не боясь. И когда говорят, что 
птицам не дано много ума, я посмеиваюсь: может, и так, 
но память у них точно неплоха. Вот и сейчас нет никаких 
иллюзий, отчего они тут — еще немного, и мои соседи до-
станут на лето припрятанную в подвале огромную кор-
мушку. Лена смеется: у кассирш, пробивающих им с му-
жем мешки семечек, круглеют глаза. Как-то даже спросил: 
«А вы что, масло давите?» Какое масло! Но не всякому объ-
яснишь, наверное, что можно полгода скармливать пти-
цам по килограмму семечек в день, и не потому, что тебя 
кто-то обязал к этому, а от большой любви ко всему живо-
му, что тебя окружает. Вот и сейчас уже птицы слетаются 
к их дому, ожидая пира, и за этим «столом» место найдется 
всем — и пронырам-воробьям, и звонким синичкам, 
и развеселым свиристелям, и надутым снегирям. 
Зачем им это? Денег ведь — не то чтобы лопатой грести... 
Лопатой будет собираться по весне только шелуха — 
остатки птичьего пира. И Pак объяснить... Просто есть по-
требность помогать. Маленьким и большим, слабым 
и сильным — тем, кто вокруг, и помогать вот так, каждый 
день. Потому что есть понимание: ценна именно эта, про-
живаемая минута, а не отложенное пока еще «завтра». 
Его нет, отложенного времени. Есть память о добром, со-
вершенном вчера. И солнце. Дарящее свет всем, без наме-
ка на избирательность. Ведь иначе оно просто не может. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пенсии предложили 
начислять по новой 
системе рангов. 
И как вам?

ОЛЕГ ШЕИН
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ

С табелем о рангах у нас по-
кончила революция 1917 го-
да. Мне кажется эксперимен-
тировать в этом направлении 
странно, мягко говоря. Пер-
вое, что, на мой взгляд, стоит 
сделать, это пересмотреть си-
стему накопительных пенсий. 
Например, они могут суще-
ствовать, но только в добро-
вольном порядке и при госу-
дарственной поддержке. Но 
как основу всей пенсионной 
системы накопления рассма-
тривать не стоит. Сегодня 
у многих людей попросту не 
получается за счет зарплаты 
сформировать минимальные 
отчисления. Их заработок не 
обеспечивает возвращение 
этих сумм. В таких условиях 
единственное, что имеет 
смысл сделать, — это страте-
гически пересмотреть пенси-
онную систему целиком, 
а вводить полумеры не стоит. 

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТАНАЛИТИК

Нынешняя система формиро-
ваний пенсий настолько за-
путанная, что зачастую сами 
специалисты в этой области 
и представители Пенсионно-
го фонда России не могут точ-

но подсчитать, какие отчис-
ления вам будут положены. 
То, что Калашников предла-
гает структурировать ее та-
кими простыми рангами — 
выглядит логично. Если 
удастся предложить систему, 
которая будет логична и по-
нятна гражданам, то тогда 
это пойдет всем на пользу. 
И пенсионному фонду, кото-
рый перестанет путаться 
в сложных баллах, и пенсио-
нерам, которые начнут четко 
понимать сколько и за что 
они получают. Из-за сложно-
сти системы сегодня мы име-
ем ситуацию, когда граждане 
не надеются на пенсию. Этот 
институт зарекомендовал 
себя так, что люди ему не до-
веряют. В случае, если пред-
ложение Калашникова ока-
жется полезным, то это мо-
жет стать первым шагом 
к улучшению репутации Пен-
сионного фонда.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК
НИУ ВШЭ

Калашников — профессионал 
в подобных вопросах, ведь ра-
нее он был министром труда 
и соцполитики. Поэтому, 
я считаю, что как минимум 
его предложение необходимо 
обсудить. Стоит разобраться 
с тем, что из себя представля-
ет пенсионная система Рос-
сии. Это действительно обе-
спечение граждан выплатами 
или способ социальной под-
держки. Ведь часть граждан, 

Депутат Государственной думы РФ Сергей Калашников выступил с предложением 
ввести новую систему начисления пенсий, которая будет высчитываться по «рангам». 
По словам политика, нынешний способ расчета достаточно сложен. Новая система 
сделает начисление пенсий прозрачнее.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

которые не смогли накопить 
на минимальный объем пен-
сии, получают от государства 
доплаты, чтобы иметь прожи-
точный минимум. Предпола-
гаю, что Сергей Калашников 
в рамках своего предложения 
также планирует поднять 
и решить этот вопрос. Но я бы 
не согласился с тем, что суще-
ствующая система сложная 
и не прозрачная. На сайте 
ПФР есть пенсионный кальку-
лятор, где можно ввести опре-
деленные параметры и узнать 
размер будущих отчислений. 
То, что рассмотреть варианты 
изменений пенсионной си-
стемы необходимо — это точ-
но. Другое дело, что среди 
граждан предложение может 
не найти отклика. Те, кто сей-
час работает и получает зар-
плату, не обратят на это вни-
мания. А нынешним пенсио-
нерам это будет не интересно, 
ведь эти изменения вряд ли их 
затронут.

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

Даже при том, что существую-
щая бальная система постоян-
но изменяется, новая выгля-
дит еще менее справедливой. 
Десять рангов, на мой взгляд, 
выглядят странно. Будет непо-
нятно, как и за что присужден 
тот или иной статус. Кроме 
прочего, это вызовет неравен-
ство в пенсиях. Появятся 
люди первого, второго сорта 
и так далее. Это делу не помо-
жет. Возникнут проблемы со-
циальной несправедливости, 
которые нам сейчас совер-
шенно точно не нужны. Пред-
ложение, на мой взгляд, очень 
спорное и вызовет у граждан 
много вопросов. Это будет ин-
струмент, усугубляющий со-
циальный раскол и подчерки-
вающий его.

Юридические услуги

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Юбилей Школы печати отметят 
насыщенной программой 
Высшая школа печати и ме-
диаиндустрии Московского 
политеха в этом году отмеча-
ет 90 лет. Директор школы 
Екатерина Хохлогорская 
рассказала о юбилейных ме-
роприятиях. 

Для университета 2020 год по-
лон юбилеев. Политех в ноя-
бре отмечает 155 лет. В это же 
осеннее время отмечается 
и 100-летие Высших художе-
ственно-технических мастер-
ских (ВХУТЕМАС). 
— Несмотря на ограничения, 
у нас насыщенная празднич-
ная программа. На этой неделе 
открылась выставка кафедры 
«Рисунок и живопись» в Музее 
экслибриса. А с 9 ноября в Му-
зее Москвы гости посетят экс-
позицию «ВХУТЕМАС 100. 
Школа авангарда» с разделом 
про полиграфический факуль-
тет. О нем же вышли очерки 

Натальи Адаскиной и двухтом-
ник Леонарда Черткова. Также 
стоит почитать книгу, подго-
товленную нашим музеем 
о развитии инженерно-эконо-
мического факультета, — го-
ворит директор Высшей шко-
лы печати Екатерина Хохло-
горская.
Она также вспомнила юби-
лейный праздник вуза, кото-
рый отмечался пять лет назад. 
— К нам приехала делегация 
из пятидесяти человек из Ки-
тая, которые у привезли с со-
бой свой национальный 
цирк, — говорит она.  — А что 
касается достижений, то за 
эти пять лет мы успели от-
крыть магистерскую про-
грамму по дизайну, усовер-
шенствовали образователь-
ные программы и развиваем 
лабораторную базу.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

30 октября 1961 года. Мощный взрыв царь-бомбы, 
жертвами которого стали тысячи арктических животных 

ЮРИЙ ТРУТНЕВ
АКАДЕМИК РАН

Произведенный взрыв был 
очень чистым с точки зрения 
выделения радиоактивных 
осколков. Американцы и ан-
гличане потом удивлялись: 
как при такой мощности мо-
жет быть так мало осколков? 
После этого все, что мы, моло-
дые, ни предлагали, все шло 
на испытания. Удивительное 
дело — уже не случалось, что-
бы нам отказали, даже разго-
воров таких не было. Такое 
впечатление на руководство 
страны произвели результаты 
работы по созданию этой 
ядерной бомбы. 
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